
Хакеры заново 
открыли шлюз
Деньги банков вывели 
через платежные системы

Группировка «Кобальт» опро-
бовала новый для себя  способ 
 вывода средств из кредитных 
организаций — через  шлюзы 
платежных систем. В  сентябре 
из Банка жилищного финанси-
рования (БЖФ) через шлюзы 
 вывели около $100 тыс. Как со-
общают собеседники ”Ъ“ в пра-
воохранительных органах, также 
заражены были еще три кредит-
ные организации. Во всех банках 
крайне низкий уровень инфор-
мбезопасности, который, по мне-
нию экспертов, могли бы выявить 
лишь внеплановые проверки.

Как стало известно 
”
Ъ“, в сентябре 

хакеры из группировки «Кобальт» 
вывели из БЖФ около $100 тыс. через 
шлюзы платежных систем. Подоб-
ная атака не просто не характерна 
для группировки, отмечают экспер-
ты, вывода денежных средств через 
шлюзы платежных систем не было 
уже много лет. «Однако известны слу-
чаи подобного вывода средств двух-
летней давности»,— отметил дирек-
тор по безопасности Почта-банка Ста-
нислав Павлунин. С тех пор хакеры 
переключились на атаки, когда сред-
ства выводились через другие кана-
лы, указывает глава управления ин-
формбезопасности «Ренессанс-кре-
дита» Дмитрий Стуров. «Полагаю, 
связано это в первую очередь с тем, 
что через шлюзы платежных систем 
хакерам сложно вывести крупные 
суммы»,— отмечает он.

По словам исполнительного ди-
ректора CyberPlat Владимира Куз-
нецова, при переводе денежных 
средств через шлюз платежной систе-
мы деньги могут переводиться как в 
режиме онлайн, так и траншами. При 
этом и платежная система, и банк на-
страивают лимиты на переводы — 
как на общий размер переводов в те-
чение дня, так и на максимальную 
сумму перевода, на количество одно-
типных переводов и т. д. «Подобные 
двухсторонние лимиты и должны за-
щитить банк, в том числе от несанк-
ционированных списаний»,— отме-
тил он. В данном случае, по словам 
знакомых с ситуацией источников 

”
Ъ“, злоумышленники взломали АБС 

банка, увеличили установленные ли-
миты на перевод денежных средств и 
через шлюзы платежных систем вы-
вели деньги на банковские карточки, 
затем обналичив их.
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Врио, вперед
Кремль сменил губернатора-старожила и губернатора-новичка

Вчера президент Владимир Путин сме-
нил глав двух регионов. Липецкий губер-
натор Олег Королев руководил областью 
более 20 лет. Курганский глава Алексей 
Кокорин, напротив, не доработал и пер-
вый срок. Господина Королева заме-
нил вице-президент Сбербанка Игорь 
 Артамонов, Курганскую область возгла-
вил тюменский вице-губернатор Вадим 
Шумков. Согласно сентябрьскому рей-
тингу социально-экономической устой-
чивости регионов фонда «Петербургская 
политика», «высока вероятность» заме-
ны губернаторов в Курской, Оренбург-
ской и Волгоградской областях, а также 
Республике Алтай.

Олег Королев — один из последних 
губернаторов-старожилов (дольше него 
в строю остается только белгородский гла-
ва Евгений Савченко). Свою первую кам-
панию он выиграл еще в 1993 году, став 
членом Совета федерации, а губернато-
ром стал в 1998 году, набрав 79,4% голо-
сов. Он избирался при поддержке КПРФ, 
в «Единую Россию» вступил в 2003 го-
ду. В 2014 году господин Королев набрал 
80,3%, однако реальных конкурентов у не-
го не было. «Я абсолютно и на 100% чело-
век системы. Если мне скажут завтра: 

”
Уходи!“ — я спокойно уйду»,— сказал 

”
Ъ“ 

господин Королев в 2016 году. Он был од-
ним из сторонников сохранения выборов 
мэров региональных столиц, но в 2014 го-
ду инициировал поправки к областному 
законодательству, их упразднявшие. Го-
сподин Королев объяснил это тем, что вы-
боры «изжили себя и больше не нужны». 
«Королев никогда не сдает своих и жесто-

ко карает предателей. Его бывший зам 
Сергей Доровской обвинялся в убийстве 
журналиста 

”
Новой газеты“ Игоря Домни-

кова. Но не сел и относительно спокойно 

недавно умер в своей постели. А обманув-
ший его из жадности бывший топ-менед-
жер областных госкомпаний Сергей Му-
залев до сих пор в местах не столь отда-

ленных»,— сказал 
”
Ъ“ чиновник из окру-

жения экс-губернатора. 
Один из собеседников 

”
Ъ“ говорит, что 

Олег Королев 2008 года и 2018-го — «это 

два разных человека», в последнее время 
экс-губернатор «утратил связь с реально-
стью». Он собрал вокруг себя профессио-
нальную команду, но из-за авторитарного 
стиля руководства повлиять на принятие 
решений она фактически не могла, доба-
вил собеседник 

”
Ъ“.

В последние годы господин Королев 
вышел в интернет, и это добавило ему 
колоритности. «Цифровой мир творил 
с ним чудеса. В 90-х он был один из са-
мых закрытых сенаторов, и вдруг из не-
го родился липецкий Сократ»,— гово-
рил 

”
Ъ“ один из экс-сенаторов. Губерна-

тор собирал миллионы просмотров на 
Youtube выступлениями на разные те-
мы — от литературы до пенсионной ре-
формы. Так, после крайне колоритного 
поздравления женщин с 8 Марта он ска-
зал, что всегда говорит от души. «Меня 
просто поймали, я не готовился и расска-
зал от сердца то, что думаю. А Twitter для 
меня — элемент выпендрона»,— объяс-
нял он 

”
Ъ“. Политолог Владимир Слати-

нов уверен, что «любой на фоне Короле-
ва будет смотреться манекеном»: «Какой 
из новых губернаторов может сказать 
про 

”
выпендрон“? При этом Королев сов-

сем не клоун, а один из самых успешных 
губернаторов». 

Экономические итоги его руководства 
областью в целом достаточно неплохи, хо-
тя о регионе реже, чем в начале 2000-х, го-
ворят как о центре привлечения инвести-
ций. Регион характерен низким в сравне-
нии со средним по РФ уровнем бедности 
(9% против 13–14%), низкой безработицей. 
Но региональные доходы на душу населе-
ния аналогичны среднероссийским.

Липецкая область — одна из немногих 
регионов с промышленной специализа-
цией и с сильным якорным предприя-
тием мирового значения Новолипецким 
металлургическим комбинатом (НЛМК), 
в котором сельское хозяйство несколько 
потеснило в валовом региональном про-
дукте (ВРП) обрабатывающие производ-
ства, к которым относится металлургия. 
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Железнодорожникам 
не хватает хлеба
Спад перевозок зерна может привести 
к отмене скидок на них

Проблемы зерновиков начинают ска-
зываться на других отраслях. На фоне 
 снижения поставок железнодорожные 
перевозки зерновых в сентябре  упали, 
по разным данным, на 4–7%. В обеих 
 отраслях проблемы связывают с  плохой 
погодой в портах и колебаниями цен 
на зерно. Железнодорожники в таких 
условиях официально заговорили о воз-
можности отмены с 2019 года скидок 
на экспортные перевозки зерна.

ОАО РЖД наблюдает снижение перево-
зок зерна в августе—сентябре, рассказал 
в кулуарах форума «Pro//Движение.1520» 
директор по коммерческой деятельности 
монополии Алексей Шило. По его словам, 
падение по зерну только в сентябре уже 
достигло 4%. По словам топ-менеджера, 
в ОАО РЖД пришло «официальное письмо 
от Минсельхоза о том, что идет снижение 
урожая в этом году». «Но мы даже с учетом 
этого рассчитывали, что объем перевоз-
ки на железной дороге (доля железнодо-
рожных перевозок) сохранится на уровне 

прошлого года»,— подчеркнул он. В Мин-
сельхозе не ответили на запрос 

”
Ъ“.

После прошлогоднего рекордного уро-
жая погрузка зерна на железной дороге рез-
ко увеличилась. В январе—июле она взлете-
ла на 51,7%, превысив 15,9 млн тонн. Одна-
ко по итогам января—сентября темпы ро-
ста замедлились до 36,9% (до 20 млн тонн). 
Источник 

”
Ъ“ в отрасли уточнил, что в сен-

тябре 2017 года перевозки зерна достигали 
2,1 млн тонн, в прошлом месяце — 1,95 млн 
тонн, то есть падение даже больше, чем го-
ворят в ОАО РЖД, около 7%. Однако, уточ-
няет собеседник 

”
Ъ“, три месяца зернового 

года (июль—сентябрь) все еще показывают 
рост на 3%. Спад он связывает не с низким 
урожаем, а с большой длительностью кон-
венций (запреты погрузки в определенный 
адрес, часто связанные с плохими погодны-
ми условиями в порту) на Новороссийск. 
О других проблемах с отгрузками зерна см. 
также Ъ-онлайн.
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С легким сербцем
Как поехал домой после встречи 
с Владимиром Путиным Александр Вучич

2 октября президент России Владимир 
Путин принял в Москве президента Сер-
бии Александра Вучича, который, как 
считает специальный корреспондент ”Ъ“ 
Андрей Колесников, хоть и не достиг це-
лей, которые ставил перед собой нака-
нуне визита, то есть одобрения своей 
версии признания Косово, а все-таки по-
лучил от него хоть что-то, то есть часть 
симпатий сербов к Владимиру Путину.

Сербский президент Александр Вучич ча-
сто бывает в России. Можно сказать, что ча-
ще всех других президентов (исключая, быть 
может, президентов Казахстана и Турции, но 
тут уж против лома нет приема). В этом го-
ду он приезжал сюда в День Победы, к тому 
же был в Москве за две недели до президент-
ских выборов в Сербии. Господин Путин по-
пулярен на Балканах, и для сербского пре-
зидента лишний раз приехать в Москву — 
значит получить по крайней мере несколь-
ко процентных пунктов этой популярности 
(только что в Сочи они достались, например, 
президенту Республики Сербской Боснии 
и Герцеговины Милораду Додику букваль-
но на обочине трассы «Формулы-1», и госпо-

дина Додика теперь смело можно считать 
одним из победителей этой гонки).

Как раз перед приездом Александра Вучи-
ча, 29 сентября, вышла неприятность с появ-
лением на севере Косово президента этого Ко-
сово Хашима Тачи, окруженного (но не в том 
смысле, что его брали в плен, а наоборот) сво-
им спецназом. Территория эта если не спор-
ная, то уж точно неоднозначная (а на самом 
деле и то, и другое, и еще что-то третье), и ар-
мия и полиция Сербии были приведены в со-
стояние полной боеготовности, о чем высо-
копоставленные источники в армии и поли-
ции постоянно сначала сообщали, а потом 
подчеркивали, пока в это не стали верить, ви-
димо, все и в армии, и в полиции.

Александр Вучич намерен был обратить 
внимание Владимира Путина на тревож-
ность этой ситуации, тем более что, по дан-
ным 

”
Ъ“, в Сербии ждут заседания Совета 

Безопасности ООН, на котором Китай может 
поднять вопрос об окончательном призна-
нии Косово мировым сообществом: респу-
блика до сих пор не является членом ООН. 

новости — с2

Среда  3 октября 2018  №180 (6418 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

мировая политика | РФ и Индия подпишут крупные 
оружейные контракты и «дорожную карту»  
по мирному атому —6

новости | Во втором полугодии 2018 года 
экспорт вырос, а рост внутреннего потребления 
замедлился —4

культура | В возрасте 79 лет  
скончался артист эстрады,  
театра и кино Роман Карцев —11

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Основным источником доходов Дмитрия 
Захарченко следствие считает взятки от совладельца 
«Группы компаний 1520», подрядчика РЖД —5

07  Российские госбанки 
поддержат на Украине 
Их активы оказались 
под угрозой 

07  На Дальнем Востоке 
слишком много «РусГидро» 
Минэнерго не исключает 
приватизацию ТЭС госкомпании

08  Евгений Бернштам 
собирает деньги 
по-домашнему 
Инвесторам «Домашних денег» 
предлагают вложиться  
в новую компанию

10  Лекарствам вызвали 
народный фронт 
ОНФ просит изменить критерии 
их попадания в список 
важнейших препаратов

деловые  
новости

Услышав сигнал о том, что пора 
освобождать дорогу молодым, 
губернатор Липецкой области 
Олег Королев тут же проявил  
себя как «человек системы»  
и ушел в отставку  ФОТО РИА НОВОСТИ

Подписной  
индекс 50060

П1125



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 3 октября 2018 №180   l   Коммерсантъ

новости

А господин Вучич и не против этого, тем 
более что испытывает давление со стороны 
руководства ЕС, и в том числе Федерики Мо-
герини: она, возможно, хочет запомниться 
миру в этой должности как человек, кото-
рый окончательно закрыл для мира пробле-
му Косово.

По данным 
”
Ъ“, Александр Вучич желал 

во время переговоров с Владимиром Пути-
ным заручиться и его поддержкой в деле 
признания Косово. Сам президент Сербии 
готов на такое признание, если в результате 
Сербии отойдет как раз север Косово. Впро-
чем, его амбиций в этом смысле не разделя-
ет Православная церковь Сербии, имеющая 
влияние на свой народ, да, будем говорить 
прямо, и сам народ без подсказки церкви.

Зато Александр Вучич энергично обещает 
России не вступать в НАТО. Но не слишком 
ли горячо он говорит об этом? Часто в таких 
случаях бывает, что заканчивается именно 
тем, что клятвенно обещают не делать: про-
сто даже назло, в том числе самому себе.

В общем, по крайней мере понятно, что 
на Балканах все, как всегда, непросто.

Очевидно, что эту непростоту понима-
ли российские переговорщики, принимав-
шие господина Вучича. Сначала это был 
только Владимир Путин: переговоры один 
на один продолжались больше часа, и из 
них не меньше 40 минут были посвящены 
именно проблеме Косово. По данным 

”
Ъ“, 

Александр Вучич так и не нашел у Влади-
мира Путина понимания того, почему Рос-
сия, если Китай и правда поднимет вопрос 
о членстве Косово в ООН и о цене этого во-
проса для Сербии в варианте господина Ву-
чича, не должна накладывать вето в Совбе-
зе ООН на этот вариант.

Стоит сказать, что сербский президент 
говорил с Владимиром Путиным исключи-
тельно на русском языке, хотя протокол, 
без сомнения, не предусматривает это-
го, если даже собеседники владеют языка-
ми друг друга не хуже, чем собственными: 
справедливо считается, что на переговорах 
глава государства должен говорить на язы-
ке своей страны.

— И мне,— произнес президент Сер-
бии,— надо выразить огромную призна-
тельность вам лично, уважаемый господин 
президент, за твердую позицию, которую вы 

занимаете в защите международного пра-
ва и жизненно важных национальных и го-
сударственных интересов Сербии. Как вы 
уже знаете, ситуация на Западных Балка-
нах очень сложная, и Сербия как государст-
во сталкивается с многочисленными про-
вокациями на ежедневном уровне (это бы-
ло о субботнем инциденте, который в Сер-

бии, ей-богу, приняли слишком близко к 
сердцу.— А. К.). И, несмотря на это, незави-
симо от наших стремлений достичь компро-
мисса, поддержать мир и стабильность мы 
очень далеки от любого решения по вопро-
су Косово и Метохии.

Александр Вучич и в этот раз использо-
вал свой неразменный золотой в отноше-
ниях с Россией (потому что других у него 
просто нет):

— Хотел бы подчеркнуть еще раз, что Сер-
бия как независимое и свободное государст-

во будет сохранять военный нейтралитет, и я 
думаю, что Сербия сегодня является единст-
венной страной на Западных Балканах с та-
ким определением!

Александр Вучич пригласил российско-
го президента в Сербию, и, как рассказал 
сам господин Вучич сербским журнали-
стам в их столь же теплом, сколь и узком 
кругу сразу после обеда с Владимиром Пу-
тиным, Сергеем Лавровым и Юрием Ушако-
вым, российский президент дал своему по-
мощнику две недели на то, чтобы опреде-

лить в графике день (до конца этого года), 
когда может состояться визит.

— Я приготовил для вас книгу «Моя пре-
красная Сербия» русских авторов,— закон-
чил Александр Вучич публичную часть разго-
вора и вручил Владимиру Путину эту книгу.

Аналогичной книги для Александра Ву-
чича (то есть «Моя прекрасная Россия» серб-
ских авторов) у Владимира Путина не на-
шлось.

Да и откуда бы ей взяться.
Андрей Колесников 

С легким сербцем

Сейчас агрокомплекс в ВРП области со-
ставляет около 13%, обработка (которая в ре-
гионе с 2000 года росла существенно быст-
рее общероссийского уровня) — 43%. В 1990-
х НЛМК и его предприятия-сателлиты в об-
ласти производили почти две трети ВПР, аг-
росектор в 2005 году составлял 7,5%.

В деловых кругах области мнения о смене 
губернатора разошлись по отраслевому при-
знаку. Ключевым предприятием региона 
остается НЛМК Владимира Лисина (84% ак-
ций). Области комбинат когда-то обеспечи-
вал чуть ли не три четверти бюджета, теперь 
ситуация более сбалансированная — только 
29% всех поступлений и 23% ВРП. Господин 
Лисин в 1998 году консолидировал контроль 
над НЛМК и возглавил его совет директоров, 
Олег Королев в том же году выиграл выборы 
губернатора. Однако, несмотря на сохране-
ние «связки» более 20 лет, источники 

”
Ъ“ в 

области говорят, что отношения господ Ли-
сина и Королева никогда не были особен-
но близкими или доверительными. По сло-
вам одного из собеседников 

”
Ъ“, в окруже-

нии бизнесмена об экс-губернаторе говорят 
с иронией и досадой, его отставка «абсолют-
но никого не огорчила». Но, уточняет другой 
источник 

”
Ъ“, господин Лисин точно этому 

не способствовал: чиновник был «уже при-
вычным, домашним злом, отношения вы-
строены, подводные камни известны, и пу-
ти их обхода отработаны». Теперь же ситуа-
ция становится подвешенной, перспективы 
— непонятными, всю систему работы с вла-
стями региона придется выстраивать снача-
ла. Официально представитель НЛМК зая-
вил: «Мы положительно оцениваем сотруд-
ничество НЛМК с администрацией Липец-
кой области и лично губернатором». Компа-
ния поблагодарила Олега Королева за пло-
дотворное и эффективное сотрудничество 
и пожелала врио губернатора Артамонову 
«продуктивной работы и дальнейшего из-
брания на выборах губернатора».

В сельской отрасли к экс-губернатору от-
носятся более благосклонно. В регионе ра-
ботает крупнейший в стране производи-
тель соков «Лебедянский» (входит в PepsiCo), 
молочный комбинат «Липецкий» Danone и 
завод по выпуску картофеля фри на заводе 

«Лэм Уэстон Белая дача». Основным инвесто-
ром в сельское хозяйство региона называет 
себя один из крупнейших производителей 
мяса и колбасных изделий группа «Черки-
зово» семьи Михайловых. В группе работу 
Олега Королева оценивают положительно: 
«Именно с ним связано активное развитие 
нашего свиноводческого и птицеводческо-
го бизнеса, Олег Королев много сделал для 
превращения области в мощный аграрный 
регион». Впрочем, темпы развития сельско-
го хозяйства в области были схожи с сосед-
ними Белгородской и Воронежской областя-
ми. Региону не помешали иногда экзотиче-
ские идеи Олега Королева о развитии сель-
хозкооперации как основе развития села. 

С 2006 года регион развивает на двух пло-
щадках особую экономическую зону (ОЭЗ 
«Липецк I» и «Липецк II»), имеющую непло-
хую репутацию среди инвесторов: там ра-
ботает шинное производство японской 
Yokohama, ABB, Schlumberger, крупные про-
изводители стройматериалов; но сверхкруп-
ных инвестиций в ОЭЗ, аналогичных, напри-
мер, Калужской области, не планируется. 

Назначенный врио липецкого губернато-
ра Игорь Артамонов за последние 15 лет ру-
ководил четырьмя территориальными бан-
ками Сбербанка, от Дальневосточного до Се-
веро-Кавказского. «Игорь легко менял место 
жительства в интересах корпорации, его на-
правляли поднимать проблемные структу-
ры. Он был на хорошем счету и мог себе по-
зволить активно отстаивать свою позицию в 
переговорах с руководством»,— сказал 

”
Ъ“ 

знакомый с деятельностью господина Арта-
монова финансист. В свою очередь, источ-
ник в Сбербанке рассказал 

”
Ъ“, что на терри-

тории Среднерусского банка, которым руко-
водил господин Артамонов, находятся не-
сколько отделений, в которых руководство 
пытается внедрить так называемые бирю-
зовые организации. Речь идет о построении 
компании по теории, родоначальником ко-
торой считается коуч Фредерик Лалу. По его 
замыслу организации будущего должны 
строиться на принципах самоуправления 
(в противовес традиционной жесткой ие-
рархии) и целостности («сотрудник — лич-
ность, а не инструмент для выполнения слу-
жебных инструкций») для достижения «эво-
люционной цели» (когда «миссия компании 

развивается вместе с компанией и не навя-
зывается руководством»). «Это один из люби-
мых менеджерских проектов Германа Грефа 
(глава Сбербанка.— 

”
Ъ“), за которым он сле-

дит лично. И то, что проект реализовывали 
именно на 

”
земле“ Артамонова, говорит о 

степени доверия к нему со стороны перво-
го лица банка»,— объяснил собеседник 

”
Ъ“.

Работавший с господином Артамоно-
вым источник 

”
Ъ“ в руководстве Сбербанка 

считает, что он подходит к новой роли. «Он 
очень сильный управленец, очень образо-
ванный человек, очень порядочный. Он ра-
ботал в нескольких местах в Сбербанке, и у 
него всегда были результаты, он на них наце-
лен»,— сказал 

”
Ъ“ источник. «Может быть, в 

той сфере, где он работал, он и разбирается, 
но я не увидел в его биографии признаков 
того, что этот человек способен разобраться 
с проблемами в социалке или, например, в 
сельском хозяйстве»,— заявил 

”
Ъ“ глава об-

кома КПРФ Николай Разворотнев. По его 
мнению, назначение говорит о том, что «ска-
мейка запасных Путина не идеальна»: «Чем 
Артамонов хочет привлечь липецких изби-
рателей? Тем, что получал очень большую 
зарплату, или обещаниями дождя денег из 
Москвы?» Коммунист заверил 

”
Ъ“, что пар-

тия пойдет на выборы, но возможных кан-
дидатов называть не стал. 

Курганский губернатор Алексей Кокорин 
не доработал до окончания полномочий год. 
Он сообщил, что получил предложение пе-
рейти в совет директоров одной из промыш-
ленных госкорпораций. С 1 октября он на-
ходится в Москве. В третьем рейтинге поли-
тической устойчивости регионов холдин-
га «Минченко-консалтинг» господин Коко-
рин попал в число глав регионов, которым 
с высокой вероятностью грозит отставка. В 
«группу риска» попали практически все гла-
вы субъектов РФ, выборы которых заплани-
рованы на 2019 год. 

Депутат Курганской облдумы от ЛДПР 
Юрий Ярушин не ожидал столь скорой от-
ставки: «Мы все прекрасно понимаем, что 
Курганская область — сложный регион. 
Алексей Геннадьевич ни от чего не уклонял-
ся, каких-то моментов, что все плохо, не бы-
ло. Серьезных претензий к работе губерна-
тора у депутатов не было». Но директор челя-
бинского филиала Российской академии на-

родного хозяйства и госслужбы Сергей Зы-
рянов называет отставку ожидаемой: «Ско-
рее всего, это связано с тем, что Алексею Ко-
корину не удалось организовать работу сво-
его правительства так, чтобы обеспечить 
развитие экономики области в нужных объ-
еме и темпах». 

Курганская область — один из полноцен-
но депрессивных регионов. Его специали-
зация в позднем СССР на транспортном ма-
шиностроении сделала спад 1990-х годов 
намного более глубоким, чем в среднем по 
России (спад промпроизводства с 1991 го-
да составлял в 1998 году около 65%, в РФ — 
порядка 50%). Соответственно восстанов-
ление к середине 2000-х было намного бо-
лее вялым, чем в среднем по стране, кризис-
ный спад 2008 года — более глубоким. Ре-
гиональные власти вряд ли имели возмож-
ность это изменить, несмотря на постоян-
ные идеи восстановления объемов произ-
водства на Курганмашзаводе (производст-
во военной и специальной автотехники), 
Курганском автобусном заводе, предприя-
тиях промышленного машиностроения. Аг-
рарный сектор (10% ВРП) также не помога-
ет росту. В последние четыре года ВПР Кур-
ганской области, в том числе на душу насе-
ления, рос существенно быстрее, чем в по 
стране. Тем не менее отрасль находится в 
нижней трети регионов РФ по большинству 
показателей, связанных с экономикой, до-
ходы населения в Курганской области отста-
ют от среднероссийских на 20–25%, в 2017 
году увеличивалась безработица, состав-
лявшая порядка 10%,— для РФ это высокие 
цифры. Принципиальных изменений в эко-
номике региона не ожидалось: программа 
развития экономики Курганской области до 
2020 года, принятая в 2017 году, предполага-
ла рост ВПР на уровне 1,4–1,7% в год, совпа-
дая со среднероссийским уровнем.

Сергей Зырянов указывает и на коррупци-
онные скандалы. В июле сотрудники УФСБ по 
Курганской области в рабочем кабинете за-
держали вице-губернатора — руководителя 
департамента экономического развития об-
ласти Сергея Чебыкина по обвинению в пре-
вышении должностных полномочий. По вер-
сии следствия, чиновник подписал заведомо 
незаконное распоряжение, обязав руково-
дителя подведомственной структуры заклю-

чить договор поручительства на 16 млн руб. с 
коммерческим банком и предприятием. 

По мнению политолога Михаила Виног-
радова, Алексей Кокорин относился к чи-
слу губернаторов-середняков и особых про-
рывов от него не ждали в силу заниженных 
ожиданий от потенциала региона в целом. 
«Поэтому оказалось, что его особо не за что 
увольнять, но и особо не за что продлевать 
на новый срок»,— говорит он. Первый секре-
тарь курганского обкома КПРФ Василий Кис-
лицын считает, что смена губернатора — «по-
зитивное изменение». «Кокорин не обладал 
ни стратегическим мышлением, ни доста-
точной политической волей, он плыл по те-
чению. Вместо него приходит тюменец, ко-
торый обладает определенной стратегией, 
планом действий»,— отметил коммунист.

Назначенный президентом врио губерна-
тора вице-губернатор Тюменской области Ва-
дим Шумков в 1990-х годах работал в структу-
рах ЮКОСа. В тюменское правительство при-
шел в 2004 году, когда губернатором был ны-
нешний мэр Москвы Сергей Собянин. Но се-
рьезный карьерный рост пришелся на годы 
работы губернатором преемника господина 
Собянина Владимира Якушева — ныне феде-
рального министра строительства. Господин 
Шумков занимал должности замдиректора 
департамента стратегического развития и ди-
ректора департамента инвестиционной поли-
тики и господдержки предпринимательства. 
В 2012 году Вадим Шумков стал заместителем 
господина Якушева, и его московские связи в 
любом случае значительней, чем у господина 
Кокорина, вся административная карьера ко-
торого была связана с Курганской областью.

Из сентябрьского рейтинга социаль-
но-экономической устойчивости регио-
нов, подготовленного фондом «Петербург-
ская политика», следует, что «высока веро-
ятность» замены губернаторов в Курской, 
Оренбургской и Волгоградской областях, а 
также Республике Алтай. «Выше средней» ве-
роятность отставки, по мнению экспертов 
«Петербургской политики», у губернаторов 
Ставропольского края, Республики Башкор-
тостан, Челябинской области, Санкт-Петер-
бурга, Брянской и Челябинской областей.

Иван Синергиев,  
Анатолий Джумайло,  
Анатолий Костырев

Врио, вперед

Президенты России и Сербии 
 обращали пристальное внимание 
на любые детали переговоров   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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новости

Вчера президент Владимир  
Путин преобразовал управление 
по социально-экономическому 
сотрудничеству с СНГ, Абхазией 
и Южной Осетией в управление 
по приграничному сотрудниче-
ству, оставив его начальником 
Олега Говоруна. Из функционала 
нового управления де-юре ухо-
дит кураторство взаимодейст-
вия со странами СНГ, помимо Ук-
раины: заниматься вопросами 
СНГ чиновникам управления бу-
дет позволено только с санкции 
главы государства. Собеседни-
ки ”Ъ“ считают, что такое реше-
ние принято для того, чтобы за-
крепить сложившуюся практику 
и избежать дублирования функ-
ций внутри администрации пре-
зидента (АП).

Указ о создании управления по 
приграничному сотрудничеству «в це-
лях совершенствования деятельнос-
ти администрации президента» был 
опубликован вчера на сайте Кремля. 
Владимир Путин поручил главе сво-
ей администрации Антону Вайно в те-
чение месяца утвердить структуру и 
штатное расписание управления, за-
менившего в АП управление по соци-
ально-экономическому сотрудниче-
ству с СНГ, Абхазией и Южной Осети-
ей. Руководителем преобразованного 
управления остался давний соратник 
Владислава Суркова Олег Говорун. До 
назначения в 2013 году в АП он рабо-
тал министром регионального разви-
тия, а до того был главой управления 
по внутренней политике президента 
и его полпредом в ЦФО. 

Решение по преобразованию 
управления означает, что формиро-
вание АП полностью не было закон-
чено летом 2018 года и еще продол-
жится, говорит один из собеседников 

”
Ъ“. При этом сама реструктуриза-

ция управления по социально-эконо-
мическому сотрудничеству с СНГ, Аб-
хазией и Южной Осетией была ожи-
даемой, говорит еще один источник 

”
Ъ“: изменение его функционала об-

суждалось еще до инаугурации пре-
зидента Владимира Путина. В мае со-
общалось о возможной отставке ку-
рирующего это управление помощ-
ника президента Владислава Сурко-
ва. В частности, источники РБК го-
ворили, что у его команды был «кон-
фликт с силовиками, в том числе от-
вечавшими за контрразведку на тер-
риториях ДНР и ЛНР». Один из собе-
седников 

”
Ъ“, близких к управлению, 

тогда же говорил, что частично при-
знанными республиками на Кавка-
зе уже фактически занимается новая 
команда (см. 

”
Ъ“ от 31 мая). Причиной 

этого называли в том числе кадровые 
перестановки в Министерстве по де-
лам Северного Кавказа: в мае после 
кадровой ротации ведомство возгла-
вил Сергей Чеботарев, с 2004 года ра-
ботавший в структуре АП в том чи-
сле заместителем начальника управ-
ления президента по межрегиональ-
ным и культурным связям с зарубеж-
ными странами. Он, по утверждению 
собеседника 

”
Ъ“, был нацелен на вза-

имодействие со своим прежним ру-
ководителем в АП Владимиром Чер-
новым (во время работы экс-главы АП 
Сергея Иванова в правительстве был 
руководителем его секретариата).

Судя по обнародованному поло-
жению, название управления при-
ведено в соответствие с его фактиче-
ским функционалом. Согласно поло-
жению 2012 года, основной задачей 
управления была координация орга-
нов власти для обеспечения сотруд-
ничества с государствами—участни-
ками СНГ, Абхазией и Южной Осети-

ей. Однако на практике основным на-
правлением работы управления бы-
ли частично признанные и неприз-
нанные республики.

В новом положении об управле-
нии по приграничному сотрудниче-
ству государства СНГ вовсе не упоми-
наются. К примеру, управление долж-
но осуществлять «подготовку предло-
жений о заключении межгосударст-
венных договоров РФ с Республикой 
Абхазия, Республикой Южная Осетия 
и Украиной (которая остается членом 
СНГ лишь на бумаге), а также по по-
ручению президента РФ с иными со-
предельными государствами». Все 
остальные действия, в том числе про-
ведение мониторинга в отношении 
«иных сопредельных государств», 
управление также сможет иницииро-
вать только по поручению главы госу-
дарства. Таких оговорок о необходи-
мости санкции президента в отноше-
нии стран СНГ прежде не было.

Глава думского комитета по делам 
СНГ Леонид Калашников (КПРФ) от-
мечает, что до настоящего момен-
та в АП вопросами СНГ могли зани-
маться помощник президента по ме-
ждународным вопросам Юрий Уша-
ков, управление Владимира Черно-
ва и управление Олега Говоруна. Пре-
зидентский указ фактически дела-
ет курируемое Владиславом Сурко-
вым управление уполномоченным 
за «сложные приграничные терри-
тории», отмечает депутат. Высокопо-
ставленный источник 

”
Ъ“ в Кремле 

утверждает, что преобразования фор-
мализуют уже сложившуюся практи-
ку, согласно которой господин Сур-
ков является ответственным за про-
водимую политику в отношении Аб-
хазии и Южной Осетии, а также уча-
ствует в реализации «Минска-2». «Та-
кой формат позволит АП более эф-

фективно взаимодействовать со стра-
нами СНГ и частично признанны-
ми республиками»,— полагает собе-
седник 

”
Ъ“. Отметим, в самом управ-

лении по социально-экономическо-
му сотрудничеству с СНГ, Абхазией и 
Южной Осетией не было ни одного 
сотрудника, по сути занимающегося 
непосредственно СНГ.

Максим Иванов,  
Иван Сафронов

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет генеральный директор Большого театра Владимир Урин:
— Большое удовольствие доставляет мне возможность поздравить сегодня 
с днем рождения Михаила Эрнстовича Куснировича! Помимо исключи-
тельных деловых качеств Михаил Куснирович — настоящий жизнелюб. 
Особое место в его сердце с юности занимает театр, и тем более Большой, в 
котором начинался его трудовой путь. Мы очень дорожим нашими отноше-
ниями, нашей дружбой. Сегодня и лично я, и весь наш коллектив желаем 
Михаилу Эрнстовичу счастья, здоровья, успехов во всем и новых интерес-
ных творческих проектов. Еще, пользуясь случаем, поздравляем маму с та-
ким замечательным сыном! С днем рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года 
владельцу группы компаний Bosco  
di Ciliegi Михаилу Куснировичу

С сегодняшнего дня сняты огра-
ничения, которые ранее не по-
зволяли региональным властям 
штрафовать нарушителей пра-
вил парковки. Вступила в силу но-
вая редакция закона «О полиции», 
обязывающая МВД раскрывать 
данные об автовладельцах. Чи-
новники, как выяснил ”Ъ“, закон 
восприняли по-разному: в Ека-
теринбурге и Краснодаре пла-
нируют штрафовать автовла-
дельцев уже в ближайшее время, 
а вот в  Санкт-Петербурге ждут 
еще поправок в КоАП и приказа 
МВД. В столице штрафы успешно 
применяются уже несколько лет.

В законе «О полиции» (п. 5 ст. 17) 
сказано: информация из полицей-
ских банков данных предоставляется 
госорганам только «в случаях, предус-
мотренных федеральным законом». 
Новая редакция, вступившая в силу 
3 октября, гласит: информация об ав-
товладельцах предоставляется поли-
цией «по определению об истребо-
вании сведений», которое выносит 
должностное лицо (имеющее право 
возбуждать дело по административ-
ному правонарушению).

Новый закон призван устранить 
юридический пробел, с которым 
столкнулись администрации многих 
городов, когда в регионах начали вне-
дряться платные парковки. Выясни-
лось, что органы власти (парковочные 
инспекции) не могут контролировать 
их оплату. Так, инспектор фотографи-
рует машину, выясняет, что оплата не 
произведена, но получить по номеру 
из полицейской базы сведения об ав-
товладельце для направления «пись-
ма счастья» не может. С проблемой 
столкнулись в Екатеринбурге, Крас-
нодаре, Красноярске, Курске, Ростове-
на-Дону, Ставрополе. В Петербурге, по 
данным властей, за период работы пи-
лотной зоны платной парковки с 2015 
года сформировано более полумилли-
она проектов штрафных постановле-
ний (каждый на 3 тыс. руб.) на 1,6 млрд 
руб. Власти северной столицы пообе-
щали урегулировать проблему еще к 1 
ноября 2017 года, договорившись с ГУ 
МВД об обмене данными, но сделать 
это не удалось. В результате поправки 
в закон «О полиции» были приняты 
Госдумой в июле 2018 года.

Вступления закона в силу недоста-
точно, чтобы начать штрафовать ав-
товладельцев, рассказали 

”
Ъ“ в Город-

ском центре управления парковками 
Санкт-Петербурга. Для получения дан-
ных об автовладельцах нужно напра-
вить в МВД документ, «вынесение ко-
торого считается возбуждением дела 
о правонарушении». Таким докумен-
том может быть протокол, но он не со-

ставляется, когда нарушение фикси-
рует камера: в этом случае выносится 
штрафное постановление (в нем уже 
должны быть персональные данные 
водителя). Поэтому нужны поправ-
ки и в КоАП РФ, пояснили в центре 
управления парковками, в этом слу-
чае «дело будет считаться возбужден-
ным с момента вынесения определе-
ния об истребовании сведений». Со-
ответствующий законопроект при-
нят Госдумой в первом чтении в ию-
не 2018 года, сейчас готовится ко вто-
рому. Также понадобится приказ МВД 
по информационному обмену между 
полицией и органом власти — проект 
уже опубликован на regulation.gov.ru, 
прошел общественное обсуждение. 

Однако в администрации Екате-
ринбурга заявили, что с 3 октября в от-
ношении автовладельцев, не оплатив-
ших парковку, уже будет применять-
ся штраф в 1–3 тыс. руб. В Краснодаре 
власти начнут штрафовать водителей 
на 1 тыс. руб. в четвертом квартале это-
го года, рассказал директор городского 
департамента транспорта и дорожного 
хозяйства мэрии Владимир Архипов.

В столице, напомним, платные 
парковки контролирует ГКУ «Адми-
нистратор московского парковочно-
го пространства» (АМПП), он же полу-
чает данные МВД и штрафует на 2,5 
тыс. руб. В 2015 году на это обратили 
внимание МВД и прокуратура: неза-
конными могли признать почти 370 
тыс. штрафов на общую сумму 1 млрд 
руб. Но разразившийся скандал ни к 
чему не привел, и штрафы продолжи-
ли приходить водителям. Поправки 
в закон «О полиции» не затронут сто-
личных автовладельцев, заявили вче-
ра 

”
Ъ“ в АМПП. «Еще с мая 2012 года 

заключено соглашение об информа-
ционном взаимодействии между пра-
вительством Москвы и МВД России,— 
пояснили там.— Информация, кото-
рая необходима для рассмотрения 
дел за неоплату парковки, предостав-
ляется в соответствии с этим доку-
ментом». Ничего не изменится и для 
пермских автовладельцев: начальник 
дирекции дорожного движения Пер-
ми Максим Кис заявил, что штрафы за 
неоплаченную парковку выносятся с 
2016 года, специальные администра-
тивные комиссии по запросу в поли-
цию получают данные автовладель-
цев. «Правомерность процедуры под-
тверждена судебными решениями и 
результатами проверок Роскомнадзо-
ра»,— отметили в ведомстве.

Иван Буранов;  
Яна Войцеховская,  
Санкт-Петербург;  
Артем Гирш, Екатеринбург; 
Анна Перова, Краснодар;  
Вячеслав Суханов, Пермь

МВД поделится 
данными  
с парковщиками 
Новая редакция закона «О полиции»  
облегчит взимание штрафов  
с автомобилистов

Данные Росстата об использо-
вании ВВП во втором кварта-
ле 2018 года фиксируют значи-
тельный вклад чистого экспорта 
в рост экономики и снижение 
вклада внутреннего спроса.  
Однако, согласно опросам, рост 
стоимости экспорта, простиму-
лированный девальвацией рубля 
и повышением сырьевых цен,— 
это не то, что нужно российским 
компаниям, предпочитающим 
снижать издержки и увеличивать 
инвестиции. Скачок частного по-
требления и девальвация рубля в 
третьем квартале, вероятнее все-
го, помогут экономике расти вы-
ше своего потенциала чуть более 
1%, но эти факторы роста скорее 
случайны, чем закономерны.

Опубликованные вчера Росстатом 
данные об использовании ВВП фик-
сируют как замедление темпов ро-
ста, так и снижение доли внутренне-
го потребления в экономике на фо-
не заметного улучшения динамики 
и вклада чистого экспорта (см. гра-
фик). На фоне того, что экономика во 
втором квартале выросла на 1,9% в го-
довом выражении (на 1,3% — в пер-
вом), темпы роста конечного потре-
бления домохозяйств замедлились 
до 2% (с 2,7%), а государства — подро-
сли до 0,6% (с 0,5%). При этом валовое 
накопление рухнуло на 3,8% (минус 
0,5%) на фоне замедления темпов ро-
ста накопления основного капитала 
(капвложений) до 1% (с 1,8%) и резко-
го улучшения динамики чистого экс-

порта (рост более чем в 1,3 раза про-
тив увеличения на 23% год назад).

Столь заметное изменение дина-
мики компонентов и структуры ис-
пользования ВВП во втором кварта-
ле вполне укладывается в наблюдав-
шиеся тогда тенденции. Единствен-
ное, что выбивается из них,— замет-
ное замедление внутреннего потре-
бления домохозяйств. Впрочем, оно 
может объясняться увеличением по-
купок за границей, на которое ука-
зывали ЦБ и Росстат, а также замед-
лением роста доходов — после того 
как закончились предвыборные вы-
платы бюджетникам.

Заметим при этом, что резкое сни-
жение чистого накопления основно-
го капитала при росте инвестиций 
объясняется «проеданием» компа-
ниями накопленных ранее запасов. 
Последнее корреспондирует с дан-
ными опросов ИЭП им. Егора Гайда-
ра, которые фиксировали снижение 
запасов во втором квартале на фоне 

крайне низких темпов роста выпу-
ска и спроса, даже несмотря на уве-
личение вклада ценового и деваль-
вационного факторов в ускорение 
темпов роста экспорта.

В третьем квартале динамика 
ВВП, вероятнее всего, ухудшится 
(см. 

”
Ъ“ от 24 сентября). Согласно 

опубликованным вчера данным Рос-
стата, выпуск продукции и услуг по 
базовым видам экономической де-
ятельности в августе 2018 года вы-
рос на 1,1%, что стало минимумом с 
начала года — на фоне сокращения 
производства в сельском хозяйстве 
более чем на 10%. При этом опросы 
ИЭП в сентябре, на очередном пике 
девальвации, фиксируют, что 64% 
респондентов предпочитают сла-
бый рубль для снижения издержек 
(54% в декабре 2017 года) и 54% он 
нужен для увеличения инвестиций 
(ранее 48%). Иными словами, сла-
бый рубль для роста капвложений и 
снижения издержек (а не расшире-

ние экспорта за счет ослабления кур-
са) компании хотели бы видеть в ка-
честве основного инструмента вы-
хода из текущей стагнации.

Рост экономики в третьем кварта-
ле, вероятно, поддержит частное по-
требление, если домохозяйства не 
предпочтут тратить большую часть 
сбережений (которые снижались в 
августе—сентябре на фоне ослабле-
ния курса рубля) в отпусках за гра-
ницей. Впрочем, по данным Росста-
та об использовании доходов, в ав-
густе 2018 года граждане потратили 
на текущее потребление 82,6% всех 
денежных поступлений, что оказа-
лось многолетним максимумом для 
этого месяца и самым высоким ре-
зультатом года с января, когда было 
потрачено более 90% всех поступле-
ний. Кроме того, граждане в августе 
сокращали сбережения во вкладах 
и ценных бумагах, а также объем на-
личных рублей, заметно увеличив 
траты на покупку валюты (4,7% до-
ходов) и расходы по картам на шо-
пинг за рубежом (3,7%).

Впрочем, такой всплеск потребле-
ния вряд ли будет устойчивым на фо-
не обнуления динамики доходов. По 
оценкам Capital Economics, в бли-
жайшие несколько кварталов темпы 
роста экономики в 1,8–2,3% покро-
ют задел, оставшийся после падения 
ВВП в 2015–2016 годах, после чего 
при прочих равных темпы роста вер-
нутся к своему потенциалу в 1–1,3% в 
нынешней структуре ВВП.

Алексей Шаповалов

Сырьевой экспорт поддержал ВВП
Но дорогая нефть и слабый рубль не нужны промышленникам

СТРУКТУРА ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ВВП РОССИИ (%)      ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

I кв. 2017

I кв. 2018

II кв. 2017

II кв. 2018

Конечное потребление домохозяйств
Конечное потребление государства
Накопление основного капитала

Чистый экспорт
Изменение материальных запасов
Конечное потребление НКО

0,7
0,3

0,4
0,3

4,9
0,3

3,7
0,4

54,8 20,1 15,4 8,7

53,4 20,8 15,2 9,9

52,1 18,7 19,4 4,5

49,4 18,3 18,8 9,5

Управление с приграничными возможностями
Владислава Суркова освободили от кураторства СНГ

Мэр Москвы Сергей Собянин  
после своего переизбрания  
на сентябрьских выборах уволил 
сразу трех префектов: Север-
ного административного окру-
га (САО) Владислава Базанчука, 
Северо-Восточного (СВАО) Ва-
лерия Виноградова и Восточно-
го (ВАО) Всеволода Тимофее-
ва. Все они работали в структуре 
мэрии со времен бывшего гра-
доначальника Юрия Лужкова. 
В мэрии говорят, что «префекты 
являются техническими людь-
ми», а Сергей Собянин провел 
рядовую ротацию.

Сергей Собянин своим указом ос-
вободил трех префектов от занимае-
мых должностей. Вместо Владислава 
Базанчука префектом САО стал его 
первый заместитель Владимир Сте-
панов. На место Валерия Виноградо-
ва (СВАО) пришел Алексей Беляев, до 
этого занимавший пост зампрефекта 
ВАО. В свою очередь, ВАО вместо Все-
волода Тимофеева возглавил Нико-
лай Алешин, первый заместитель ру-
ководителя ключевого политическо-

го департамента правительства Мо-
сквы — департамента территориаль-
ных органов исполнительной влас-
ти. Остальные восемь префектов бы-
ли переназначены на срок полномо-
чий мэра. Источник в мэрии заявил 

”
Ъ“, что Сергей Собянин провел про-

стую кадровую ротацию. «Любой ме-
неджер всегда старается делать эф-
фективные перестановки, а префек-
ты являются техническими людьми, 
отвечают за реализацию решений 
мэра и следят за порядком на вверен-
ной им территории»,— пояснил он.

Все префекты, отправленные в 
отставку, работали в мэрии со вре-
мен экс-мэра Юрия Лужкова. «Слу-
хи о том, что Владислав Базанчук уй-
дет со своей должности, ходили с на-
чала прошлого срока Собянина»,— 
сказал 

”
Ъ“ один из муниципальных 

депутатов Северного администра-
тивного округа Москвы. Еще перед 
выборами 2013 года прочили уход 
с должности префекту Северо-Вос-
точного административного окру-
га столицы Валерию Виноградову, 
который пришел работать в испол-

нительные органы власти Москвы в 
1990-х, успев поработать при Юрии 
Лужкове префектом Юго-Западно-
го административного округа, а по-
зже и вице-мэром (курировал дея-
тельность территориальных органов 
власти). Всеволод Тимофеев был на-
значен префектом ВАО в 2013 году, а 
до этого работал в префектуре СВАО 
и в департаменте территориальных 
органов исполнительной власти.

Политтехнолог Сергей Поляков 
считает, что отставка префектов не 
связана с тем, что они работали при 
Юрии Лужкове, который был отправ-
лен в отставку с поста мэра Москвы 
еще в 2010 году. Сам господин Поля-
ков не исключает, что кадровые пере-
мещения приурочены к прошедшим 
выборам. Он вспоминает, что во вре-
мена Юрия Лужкова существовала 
практика под названием «тараканьи 
бега»: «Внутри префектур проводил-
ся конкурс, когда в зависимости от 
результатов кандидата власти на вы-
борах в районах делались в том чи-
сле кадровые перемещения». Впро-
чем, прошедшие 9 сентября выборы 

для Сергея Собянина были успешны-
ми с точки зрения общего результата. 
Он набрал 70,17% голосов (при явке 
30,9%). На муниципальных выборах 
2017 года в Москве в округах, где сме-
нились перфекты, «Единая Россия» 
также выступала успешно: партия 
проиграла только в 4 из 16 районов 
Северного округа, в 3 из 17 в СВАО и в 
2 из 16 в Восточном округе.

Политолог Константин Калачев 
отметил, что «ротация необходима 
для того, чтобы продемонстриро-
вать работу карьерных лифтов». По 
мнению политолога, перестановки 
были сделаны для «повышения эф-
фективности управления». При этом 
«основной кадровый состав в прави-
тельстве Москвы остался на местах»: 
практически все главы департамен-
тов мэрии сохранили свои посты, са-
мой значительной перестановкой 
было назначение Анастасии Рако-
вой вице-мэром по вопросам соци-
ального развития, а Натальи Сергу-
ниной — главой аппарата в статусе 
вице-мэра (см. 

”
Ъ“ от 19 сентября).

Лиза Миллер

Московские префекты попали под ротацию
Сергей Собянин уволил старожилов городского правительства
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В Карелии по обвинению в совер-
шении развратных действий в от-
ношении несовершеннолетнего 
задержан директор Медвежье-
горского районного музея, отве-
чающего за захоронение поли-
трепрессированных Сандармох. 
Эксперты сравнивают это обви-
нение с делом главы карельско-
го общества «Мемориал» Юрия 
Дмитриева, нашедшего место 
захоронения. По их мнению, за-
держание директора музея свя-
зано с работой в Сандармохе 
Российского военно-историче-
ского общества по поиску следов 
расстрелов финнами советских 
военнослужащих.

Вчера следственное управление 
Следственного комитета России (СУ 
СКР) по Республике Карелия сообщи-
ло о задержании двух человек по об-
винению в разврате несовершенно-
летнего (ч. 4 ст. 135 УК РФ). Преступ-
ление было совершено в сентябре, 
и один из подозреваемых уже дал 
признательные показания, говорят 
в СК. Фамилии не называются, но, 
как сообщили 

”
Ъ“ в правоохрани-

тельных органах, один из задержан-
ных — директор Медвежьегорского 
музея Сергей Колтырин, второй — 
Евгений Носов из Северодвинска. 
Следователи намерены выйти в суд 
с ходатайством об аресте.

Сергей Колтырин работает в му-
зее уже 31 год. Об этом он сказал 

”
Ъ“ 

5 августа в день памяти о 7,6 тыс. рас-
стрелянных в урочище Сандармох 
во время Большого террора 1937–
1938 годов. Там похоронены свы-
ше 3,5 тыс. жителей Карелии, более 
3 тыс. заключенных—строителей 
Беломорканала и 1111 узников со-
ловецкой тюрьмы. Их имена восста-

новил по архивам КГБ краевед и гла-
ва карельского «Мемориала» Юрий 
Дмитриев. Медвежьегорский му-
зей является ответственным за это 
захоронение, однако в день памяти 
господин Колтырин, рассадив всех 
прибывших гостей, в том числе по-
слов семи стран, по автобусам до уро-
чища, сам туда не поехал. «Я подчи-
ненный»,— пояснил он 

”
Ъ“, не уточ-

няя, кто дал такой приказ.
Напомним, два месяца назад в на-

силии над несовершеннолетней 
приемной дочерью (п. «б» ч. 4 ст. 132 
УК РФ) был обвинен Юрий Дмитри-
ев. Это уже второе дело в отношении 
краеведа. В 2016 году его обвинили 
в создании порнографии и хране-
нии части старого обреза.

Последний месяц имя господи-
на Колтырина упоминалось в СМИ 
в связи с раскопками, которые про-
водило в Сандармохе с 25 августа по 
5 сентября Российское военно-исто-
рическое общество (РВИО), его учре-
дителями являются Минкульт и Ми-
нобороны России. Поисковики иска-
ли подтверждение гипотезы истори-
ков из ПетрГУ Юрия Килина и Сер-
гея Веригина о том, что в урочище 
финны во время Великой Отечест-
венной войны расстреляли плен-
ных советских солдат. Были вскры-
ты две могильные ямы, найдены 
останки пяти человек. Местные кра-
еведы, а также некоторые истори-
ки и сотрудники карельского отде-
ления общества «Мемориал» заяви-
ли, что гипотеза историков — это по-
пытка переписать историю Сандар-
моха (см. 

”
Ъ“ от 30 августа). Сам ди-

ректор музея не поддерживал гипо-
тезу, поясняя, что у Медвежьегорс-
ка проходила линия фронта и фин-
ны не могли привозить сюда плен-

ных на расстрел. «Я знаю эту бодя-
гу, которая идет, что тут военноплен-
ные. Есть версия, она имеет право на 
жизнь, но я не верю»,— сказал 

”
Ъ“ го-

сподин Колтырин. Финские истори-
ки заявили 

”
Ъ“, что у них в архивах 

также нет таких данных (см. 
”
Ъ“ от 

18 сентября).
Директора музея специально изо-

лировали, пояснила 
”
Ъ“ депутат зак-

собрания Карелии Эмилия Слабуно-
ва: «Он отвечает на вопросы не так, 
как выгодно инициаторам этой экс-
педиции, что только подтверждает 
реальное намерение РВИО и заказ-
чиков всех этих псевдоэкспедиций 
переформатировать Сандармох». Го-
спожа Слабунова считает, что на рас-
копках РВИО был нарушен закон, 
так как охрана мемориальных за-
хоронений регулируется не только 
ФЗ «Об объектах культурного насле-
дия», но и ФЗ «О погребении и похо-
ронном деле», который требует от 
органов местного самоуправления 
предварительного обследования 
местности. А судя по ответам минис-
тра культуры Карелии Алексея Лесо-
нена на вопросы журналистов 7 сен-
тября, перед приездом экспедиции 
РВИО предварительное обследо-
вание в урочище не проводилось. 
О возможных нарушениях законо-
дательства депутат проинформиро-
вала местные прокуратуру, МВД, СК 
и управление по охране памятников 
истории и культуры, но получила, по 
ее словам, отписки.

В правительстве Карелии заявля-
ют, что целью работы экспедиции 
РВИО является «установление гра-
ниц и плотности захоронений в уро-
чище», а все работы велись в рамках 
закона. Об этом говорится в офици-
альном ответе на запрос 

”
Ъ“ за подпи-

сью заместителя премьер-министра 
правительства Карелии по социаль-
ным вопросам Ларисы Подсадник.

Сейчас госпожа Слабунова про-
веряет необходимость уточнения 
границ захоронения. Она запроси-
ла Росреестр о предоставлении ка-
дастровой выписки. Попытка най-
ти паспорт объекта культуры на Сан-
дармох также ничего не дала. Не бы-

ло этого документа и у Сергея Кол-
тырина. «И до этого он говорил, что 
ни музей, ни органы местного само-
управления не были инициаторами 
раскопок. К ним обратилось РВИО 
и предложило написать запрос на 
проведение этих работ»,— добавля-
ет госпожа Слабунова. Она назначи-
ла на 10 октября заседание комите-
та заксобрания Карелии по образова-

нию, культуре и спорту, чтобы поста-
вить вопрос о госзащите памятника 
истории Сандармох, пригласив туда 
правоохранительные органы и мест-
ных чиновников. «Сергей Колтырин 
тоже должен был там быть. И его яв-
но убирают»,— добавила депутат.

Анастасия Курилова;  
Алексей Смирнов,  
Петрозаводск

Хранителя Сандармоха выводят на арест
Задержан директор Медвежьегорского районного музея

Следствие, похоже, установило ос-
новной источник доходов полков-
ника-миллиардера Дмитрия За-
харченко. Вчера во время избрания 
меры пресечения Валерию Мар-
келову — совладельцу ООО «Груп-
па компаний 1520» выяснилось, 
что значительная часть найденных 
у офицера денег могла быть полу-
чена от крупнейшего подрядчика 
ОАО «Российские железные доро-
го» (РЖД). Следствие считает, что 
в группу взяткодателей помимо аре-
стованного господина Маркелова 
входили его партнеры Борис Уше-
рович, Иван Станкевич и Дмитрий 
Моторин, проживающие сейчас за 
границей.

Валерий Маркелов был задержан 
сотрудниками ФСБ 1 октября в гости-
нице «Талисман» в Сочи. Туда коммер-
сант прилетел из-за границы, чтобы по-
наблюдать за выступлением сына Ар-
тема Маркелова, участвующего в гон-
ках «Формулы-2». В тот же день Мар-
келова-старшего, которому инкрими-
нировали дачу особо крупных взяток 
(ч. 5 ст. 291 УК РФ), этапировали в Мо-
скву. Одновременно с ним за посред-
ничество в даче взяток (ч. 4 ст. 291.1 УК 
РФ) задержали и бывшего ростовского 
адвоката Виктора Белевцева, которо-
го следствие считает «доверенным ли-
цом» полковника Захарченко.

В ходе заседания Басманного райсу-
да, где избиралась мера пресечения Ва-
лерию Маркелову, следователь Следст-
венного комитете России (СКР) Роман 
Буравлев отметил, что тот скрывался от 
правоохранительных органов, постоян-
но менял место жительства, а в гостини-
цах останавливался под чужим именем.

Обосновывая необходимость за-
ключения подозреваемого Маркело-
ва под стражу, следователь Буравлев 
добавил, что фигурант передавал взят-
ки полковнику Захарченко с 2007-го 
по 2016 год. Офицера задержали 9 сен-
тября 2016 года по обвинению в полу-
чении взятки в 7 млн руб. от другого 
предпринимателя.

Общая сумма переданных Дмит-
рию Захарченко денег, по данным след-
ствия, составила 2 млрд руб. Эта сумма 
в суде названа не была, но, по данным 

”
Ъ“, только с 2009-го по 2016 год через 

адвоката Белевцева офицер МВД полу-
чил более 1 млрд руб. за решение раз-
личных вопросов, в том числе якобы 
и за содействие в получении подрядов 
от РЖД. Кроме того, еще $150 тыс. Дмит-
рию Захарченко ежемесячно выплачи-
валось в качестве своего рода оклада. 
В группу подозреваемых взяткодате-
лей, по версии СКР, входили еще один 
учредитель «Группы компаний 1520», 
а также совладелец Интерпрогрессбан-
ка Борис Ушерович, его партнер по биз-
несу Иван Станкевич и бывший зам-
пред правления Инкредбанка Дмит-
рий Моторин. Все они сейчас прожива-
ют на Кипре. 

В суде также выяснилось, что винов-
ность Валерия Маркелова подтвержда-
ется показаниями бывшего хозяина Ин-
кредбанка и экс-владельца хоккейного 
клуба «Спартак» Германа Горбунцова, 

а также вице-президента этого кредит-
ного учреждения, бывшего гендирек-
тора «Спартака» Петра Чувилина. Отме-
тим, что первый уже давно проживает 
в Лондоне. Там в 2012 году на него было 
совершено покушение, но экс-банкир 
чудом выжил. Кстати, именно господин 
Горбунцов, по данным 

”
Ъ“, дал показа-

ния о том, что со счета в его банке пол-

ковнику Захарченко выплачивались те 
самые $150 тыс. ежемесячно. Петр Чу-
вилин в 2016 году был осужден на четы-
ре года за покушение на мошенничест-
во (ст. 30 и ст. 159 УК РФ). Как установил 
Тверской райсуд Москвы, за $5 млн об-
виняемый и двое его подельников со-
бирались урегулировать проблему бан-
ка «Европейский экспресс» с Центро-

банком. В этом году Петр Чувилин осво-
бодился условно-досрочно, поскольку 
еще до суда отсидел в СИЗО почти пол-
тора года. 

По данным 
”
Ъ“, знакомство с подряд-

чиками РЖД Дмитрий Захарченко за-
вел еще в середине 2000-х в родном Рос-
тове-на-Дону, где он служил в налого-
вых органах. В 2007 году в звании капи-
тана он перевелся в Москву и, как счи-
тают в СКР, установил тесные контакты 
с Борисом Ушеровичем и его людьми. 
В его команде офицер, имевший непло-
хие связи помимо МВД и в ФСБ, отвечал 
за урегулирование конфликтов с право-
охранительными органами. 

Адвокаты Валерия Маркелова пред-
лагали суду ограничиться в отноше-
нии своего подзащитного домашним 
арестом. Они сообщили, что их клиент, 
проживающий в подмосковной Жуков-
ке, готов снять квартиру рядом со здани-
ем СКР, чтобы являться по первому тре-
бованию следователя. Они также отме-
тили, что статья за дачу взятки подразу-
мевает штрафные санкции, которые го-
сподин Маркелов, будучи весьма состо-
ятельным человеком, готов компенси-
ровать. При этом, по их словам, дове-
рять показаниям свидетелей, один из 
которых проживает в Лондоне, а вто-
рой вообще только освободился из мест 
заключения, нельзя. Впрочем, Валерия 
Маркелова, как и адвоката Виктора Бе-
левцева, суд заключил под стражу на 
два месяца.

Виктор Емельянов, защитник само-
го полковника Захарченко, дело кото-
рого сейчас слушается в Пресненском 
райсуде, сказал 

”
Ъ“, что никаких след-

ственных действий по новому эпизо-
ду с его подзащитным не проводилось. 
В старых материалах, отметил он, струк-
туры, связанные с РЖД, вообще не фигу-
рировали. В деле упоминался лишь его 
земляк, адвокат Белевцев, оказывав-
ший ему юридические услуги. По сло-
вам господина Емельянова, история со 
взятками от подрядчиков РЖД обычно-
му оперативному сотруднику, который 
по большому счету ничего не решал, 
выглядит как минимум нелепо.

С другой стороны, определенные 
доказательства получения господином 
Захарченко взяток у следствия могут 
быть, поскольку в активной оператив-
ной разработке тот находился как ми-
нимум полгода до своего задержания. 
Предполагается, что уже тогда у ФСБ 
появились данные о том, что полков-
ник получает крупные суммы денег от 
структур, связанных с РЖД. Однако вна-
чале ход решили дать эпизодам, кото-
рые, как посчитали в СКР, проще дока-
зать. В них речь идет о получении пол-
ковником Захарченко $800 тыс. от ре-
сторатора Меди Дусса и от него же — 
3,5 млн руб. в виде дисконтной карты 
ресторана «Ля Маре». Кроме того, офи-
цер обвиняется в получении 7 млн руб. 
от бывшего руководителя и совладель-
ца компании «Русинжиниринг» Анато-
лия Пшегорницкого и порядка 800 тыс. 
руб. в виде путевки на отдых от бизнес-
мена Авшолума Юнаева.

Олег Рубникович,  
Алексей Соковнин

Полковника Захарченко кормила дорога 
Только от одного подрядчика РЖД он получал $150 тыс. ежемесячно

В суд направлено уголовное 
дело о нецелевом расходо-
вании бюджетных средств 
и злоупотреблении полномо-
чиями руководящими работ-
никами ракетно-космическо-
го центра (РКЦ) «Прогресс». 
По версии следствия, глав-
ный инженер предприя-
тия и начальник финансо-
вого управления причастны 
к закупкам по завышенным 
ценам оборудования для 
производства ракет-носите-
лей «Союз-2». Нанесенный 
ущерб оценивается правоох-
ранителями более чем в пол-
миллиарда рублей.

Прокуратура утвердила об-
винительное заключение по де-
лу главного инженера РКЦ «Про-
гресс» Сергея Тюлевина и на-
чальника управления финан-
сов центра Светланы Кирили-
ной. Они обвиняются в нецеле-

вом расходовании бюджетных 
средств (п. «а», «б» ч. 2 ст. 285.1 УК 
РФ) и злоупотреблении полномо-
чиями (ч. 2 ст. 201 УК РФ). Матери-
алы расследования направлены 
в суд Кировского района Самары 
для рассмотрения по существу.

Светлана Кирилина, являю-
щаяся дочерью гендиректора 
РКЦ, и Сергей Тюлевин стали 
фигурантами уголовного дела 
в 2016 году. По данным регио-
нального следственного управ-
ления Следственного комите-
та России, благодаря обвиняе-
мым в РКЦ совершались махи-
нации при закупке чешского 
станочного центра и итальян-
ского токарно-фрезерного стан-
ка, необходимых для модерни-
зации производства ракет-но-
сителей «Союз-2». Преступле-
ния, по материалам дела, были 
совершены при реализации за-
ключенных в 2010–2015 годах 
контрактов на проведение ра-
бот по реконструкции корпуса 
и производственной базы РКЦ. 
Изначально нанесенный рос-
сийскому бюджету ущерб был 
оценен следствием в сумму бо-
лее чем 300 млн руб., но впо-

следствии эта цифра возросла 
примерно до 532 млн руб.

Отметим, что в этом году бы-
ло возбуждено еще одно уго-
ловное дело о злоупотреблении 
должностными полномочия-
ми (ст. 285 УК РФ) на РКЦ «Про-
гресс». Его фигурантом стал гене-
ральный директор предприятия 
Александр Кирилин. В феврале 
текущего года сотрудники СКР 
и ФСБ провели обыски в РКЦ. 
По версии следствия, подозрева-
емый заключил с одной из ком-
мерческих структур договор на 
поставку гидравлического вы-
тяжного пресса по завышенной 
стоимости. «Прогресс» заплатил 
за поставку €11,7 млн, а на испол-
нение обязательств по поставке 
было затрачено €9,7 млн. Как 
считают в СКР, РКЦ мог приобре-
сти оборудование самостоятель-
но, не привлекая посредника. 
Ущерб в €2 млн, по версии след-

ствия, был причинен «Прогрес-
су» действиями его руководст-
ва, заключившего контракт с по-
средником. Александр Кирилин 
отстранен от должности, однако 
на сайте предприятия сообща-
ется, что он до сих пор занимает 
пост гендиректора.

Ранее Александр Кирилин 
получал выговор от «Роскосмо-
са» за неудачный пуск в ноябре 
прошлого года космического ап-
парата «Метеор-М» №2-1 в соста-
ве ракеты-носителя «Союз-2.1б» 
и разгонного блока «Фрегат». Ра-
кета-носитель была изготовлена 
в Самаре в рекордно короткие 
сроки. При пуске с космодрома 
Восточный возникла нештатная 
ситуация, в результате чего кос-
мический аппарат не удалось 
вывести на целевую орбиту.

Одновременно правоохрани-
тели расследуют еще два уголов-
ных дела по фактам злоупотре-
бления полномочиями со сторо-
ны сотрудников РКЦ «Прогресс»: 
ущерб от их действий оценен 
в 404 млн руб. На предприятии 
ситуацию не комментируют.

Георгий Портнов,  
Самара

Суд займется 
станками 
«Прогресса»
Завершено дело о нецелевом 
расходовании средств в РКЦ

По версии СКР, благодаря обвиня-
емым в РКЦ совершались махина-
ции при закупке чешского станоч-
ного центра и итальянского токар-
но-фрезерного станка, необходи-
мых для модернизации производ-
ства ракет-носителей «Союз-2»

Д О С Ь Е В А Л Е Р И Й  М А Р К Е Л О В  И  Е Г О  Б И З Н Е С

Маркелов Валерий Анатольевич родился 
21 октября 1965 года в Горьком (ныне — Ниж-
ний Новгород). С 1990-х годов занимался биз-
несом. Был соучредителем ЗАО «ЧОП ”Легион“» 
и ряда других компаний. В начале 2000-х был 
заместителем директора по сбыту ООО «ЭМ-
Зсбыт». По данным Kartoteka.ru, в настоящее 
время является учредителем восьми компа-
ний, включая строительное ООО «ГК 1520» 
и ООО «ПКП ”Мобойл“»  (поставщик топли-
ва, в 2017 году получил от РЖД контракты 
на 13 млрд руб.).
ООО «Группа компаний 1520». В холдинг 
входят 38 компаний, включая ООО «ОСК 1520», 
АО «Росжелдорпроект» (в 2017–2018 годах 
заключило 548 контрактов на сумму 3,87 млрд 
руб.), АО «Дальгипротранс», ПАО «Ленгипро-
транс». Сфера деятельности — проектирова-
ние, строительство и реконструкция железных 

дорог. Среди проектов компании — модер-
низация и реконструкция Транссибирской 
и Байкало-Амурской магистралей, Московского 
транспортного узла, строительство железнодо-
рожной линии в обход Украины (Прохоровка—
Журавка—Чертково—Батайск), транспортных 
подходов к портам Японского моря и Азово-
Черноморского бассейна. Штат сотрудников 
всех предприятий превышает 12 тыс. человек.

По данным Kartoteka.ru, cовладельцами 
компании числятся Валерий Маркелов, Алексей 
Крапивин (гендиректор), Борис Ушерович 
(по 28,33%) и Юрий Ободовский (15,01%). 
Эти бизнесмены заняли первое место в рей-
тинге Forbes «Короли госзаказа-2018» (сумма 
господрядов — 218,2 млрд руб.). «Группа 1520» 
занимает 395-е место в рейтинге крупнейших 
российских компаний «РБК 500: Рейтинг рос-
сийского бизнеса».

Валерий Маркелов и его партнеры, по версии следствия,  
передали полковнику Захарченко взятки на общую сумму  
2 млрд руб.  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА



Турция уговорила террористов  
отказаться от джихада
Но выполнение соглашения по Идлибу остается под вопросом

Террористические груп-
пировки готовы покинуть 
демилитаризованную зо-
ну на севере Сирии, о со-
здании которой договори-
лись в середине сентября 
Россия и Турция. Об этом 
сообщила сирийская про-
правительственная газета 
«Аль-Ватан». Размежева-
ние вооруженной оппози-
ции и террористов было 
основным условием отка-
за Москвы от масштабной 
военной операции по воз-
вращению зоны деэска-
лации Идлиб под контр-
оль Дамаска. Соглашение 
включало и пункт о сов-
местном мониторинге де-
милитаризованной зоны 
Россией и Турцией. Одна-
ко сирийская вооружен-
ная оппозиция выступила 
против присутствия там 
российской военной по-
лиции, заявив, что дове-
ряет только Анкаре.

Как сообщила газета 
«Аль-Ватан», зонтичная тер-
рористическая организа-
ция «Хайат Тахрир аш-Шам» 
(ХТШ), в которую входит 
и «Джебхат ан-Нусра» (обе 
группировки запрещены 
в РФ) согласилась покинуть 
демилитаризованную зону. 
О ее создании вдоль линии 
соприкосновения сирий-
ских войск и вооруженной 
оппозиции в Идлибе дого-
ворились 17 сентября в Со-
чи президенты РФ и Турции 
Владимир Путин и Реджеп 
Тайип Эрдоган. Меморан-
дум, подписанный минис-
трами обороны двух стран, 
предполагает, что к 10 ок-
тября из этой зоны должно 
быть выведено все тяжелое 
вооружение, а к 15 октября 
оттуда должны уйти все ра-
дикальные группировки, 
в первую очередь ХТШ. Так-
же была достигнута дого-
воренность о патрулирова-
нии демилитаризованной 
зоны российскими и турец-
кими военными.

По данным «Аль-Ватан», 
в результате переговоров 
с представителями турец-
кой разведки ХТШ согла-
силась отказаться от сво-
ей «джихадистской идеоло-
гии», чтобы Анкара больше 
не квалифицировала ее как 

террористическую органи-
зацию, а также пообещала 
распустить так называемое 
правительство спасения 
(местные органы управле-
ния), частично они войдут 
в административные струк-
туры сирийской оппози-
ции. Сейчас ХТШ, как от-
мечает издание, контроли-
рует 70% территории Идли-
ба. Взамен ХТШ требует га-
рантий безопасности руко-
водству и рядовым членам 
группировки.

Примечательно, что ин-
формация о сделке меж-
ду Анкарой и ХТШ появи-
лась в газете, близкой к си-
рийскому руководству. При 
этом издание ссылается на 
оппозиционные источники 
в Идлибе. Другие арабские 
СМИ не приводят столь под-
робных деталей сделки, хо-
тя информация о том, что 
переговоры идут, уже дав-
но не секрет. Как пояснил 

”
Ъ“ один из лидеров сирий-

ской оппозиции полков-
ник Фатех Хасун, ХТШ (за 

исключением отдельных 
небольших структур) гото-
ва выполнять сочинские со-
глашения. «У ее членов есть 
два варианта — либо само-
распуститься, либо отпра-
виться в другие районы на 
востоке Сирии, которые 
еще остаются под контр-
олем террористов»,— ска-
зал он. По мнению полков-
ника, второй вариант пред-
почтут иностранцы, вою-
ющие в рядах ХТШ: «Боль-
шинство сирийцев ниче-
го, кроме денег, с ХТШ не 
связывает, и они могут вер-
нуться домой».

Размежевание террори-
стов и оппозиции, которое 
обязалась провести Анка-
ра, было главным условием 
отказа Москвы от масштаб-
ной военной операции по 
возвращению зоны деэска-
лации Идлиб под контроль 
Дамаска. При этом, как от-
метил глава МИД РФ Сергей 
Лавров в ходе пресс-конфе-
ренции на Генассамблее 
ООН, «никто не претен-

дует на то, что договорен-
ность, которая была достиг-
нута в Сочи, раз и навсегда 
поставит все точки над 

”
i“ 

и что теперь это будет 
”
до-

рожной картой“ к оконча-
тельному решению про-
блемы». Тогда же он дал по-
нять, что никаких перего-
воров с террористами быть 
не может. «Существует мно-
го спекуляций насчет того, 
как будет решаться пробле-
ма этих боевиков, есть да-
же подозрение, что их бу-
дут переправлять в какие-
то другие горячие точки, на-
пример в Афганистан. Это 
все неприемлемо. Терро-
ристы должны быть унич-
тожены, либо они должны 
понести заслуженное на-
казание и быть преданы су-
ду»,— подчеркнул он.

По мнению полковни-
ка Хасуна, эти слова рос-
сийского министра могут 
негативно сказаться на пе-
реговорах, которые ведет 
в Идлибе Анкара, и под-
стегнуть террористов к со-

противлению. Он подчерк-
нул, что и без того реализа-
ция сочинского меморан-
дума идет непросто, так как 
большинство вооружен-
ной оппозиции не доверя-
ет Москве.

Примером такого недо-
верия стал отказ вооружен-
ной оппозиции от присут-
ствия в демилитаризован-
ной зоне российской воен-
ной полиции. Как уверяют 
в оппозиции, Анкара согла-
силась с ее доводами. «Шан-
сы на успех или провал со-
глашения остаются при-
мерно равными. Москва за-
интересована в сохранении 
партнерства с Анкарой, 
и это дает надежду на успех, 
но в тоже время Россия мо-
жет найти возможность для 
того, чтобы переиграть со-
глашение в свою пользу»,— 
сказал полковник Хасун 

”
Ъ“, подчеркнув, что раз-

ные трактовки сочинского 
меморандума оставляют по-
чву для разногласий.

Марианна Беленькая

Договорившись с Россией о том, что сирийская армия не будет штурмовать Идлиб, Турция теперь убеждает 
террористические группировки встать на путь исправления  ФОТО SOPA IMAGES/LIGHTROCKET VIA GETTY IMAGES

Венгрия и Украина  
перешли от слов к консулам
Выдача венгерских паспортов в Закарпатье усугубила конфликт двух стран

Затяжной дипломатический кон-
фликт между Киевом и Будапеш-
том вышел на новый уровень. 
Раньше противостояние огра-
ничивалось словесными пики-
ровками и блокированием вен-
герскими властями заседаний 
комиссии Украина—НАТО. А вче-
ра украинский МИД пообещал 
в ближайшие дни выслать из за-
карпатского города Берегово 
венгерского консула, который 
массово выдавал местным жите-
лям паспорта. Будапешт ничего 
предосудительного в своих дей-
ствиях не видит, обещая зеркаль-
но ответить Киеву. В Брюсселе 
и Вашингтоне призывают сторо-
ны к диалогу и компромиссам. 
Тем более что, как заверил нака-
нуне глава МИД Украины Павел 
Климкин, развивающимся кон-
фликтом в итоге может восполь-
зоваться Россия.

Глава МИД Украины Павел Клим-
кин вчера сообщил, что если Венг-
рия сама не отзовет своего консула 
из закарпатского города Берегово 
«до конца текущей недели», то Ки-
ев вышлет его. Днем ранее министр 
пообещал действовать «вежливо, 
но очень жестко и последователь-
но» и отметил: развивающимся кон-
фликтом «пользуется и будет пользо-
ваться» Россия для дестабилизации 
ситуации в Закарпатье и на Украине 
в целом. «Действия России не в ин-
тересах венгров в Закарпатье и не 
в интересах Венгрии, мы должны 
это понимать»,— добавил он.

Причиной для нового обостре-
ния отношений стало видео, опу-
бликованное украинскими СМИ 
19 сентября. На нем видно, как 
в консульстве Венгрии в Берегово 
проходит закрытая церемония вы-
дачи венгерских паспортов. Люди за 

кадром хором произносят текст при-
сяги: «Считаю Венгрию своей роди-
ной, буду верным гражданином, бу-
ду служить Венгрии и защищать ее». 
После этого сотрудники дипмиссии 
в той же комнате дают новым гра-
жданам совет: скрывать факт полу-
чения венгерского паспорта от укра-
инских чиновников — и разливают 
по бокалам шампанское. 

Законы Украины не допускают 
получения второго гражданства — 
в таком случае требуется сдать укра-
инский паспорт. Однако де-факто 
паспорта других стран, преимуще-
ственно соседних, есть у многих жи-
телей Украины. Тем не менее в дан-
ном случае Служба безопасности Ук-
раины и Генпрокуратура страны на-
чали расследование. По словам ген-
прокурора Юрия Луценко, «пред-
варительная правовая квалифика-
ция» преступления в Берегово — го-
сизмена.

Скандальное видео Павел Клим-
кин и его венгерский коллега Петер 
Сийярто обсуждали в Нью-Йорке 
на полях Генассамблеи ООН. Но по 
итогам встречи дипломаты призна-
ли, что ни к чему не пришли. «У нас 
принципиально разное понима-
ние того, как помогать венгерской 
общине»,— заявил Павел Клим-
кин. Господин Сийярто, в свою оче-
редь, отметил, что сама съемка в зда-
нии дипмиссии нарушает «писаные 
и неписаные правила двусторонних 
отношений». Факт выдачи венгер-
ских паспортов он отрицать не стал, 
добавив, что это не нарушение.

Логику венгерского министра 

”
Ъ“ пояснила ведущий научный со-

трудник Института национальных 
меньшинств Венгерской академии 
наук Чилла Фединец. По ее словам, 
консульство, согласно Венской кон-
венции о консульских сношениях 

1963 года, действительно имеет пра-
во выдавать паспорта. При этом она 
отметила: речь идет лишь об «эмо-
циональной поддержке» этниче-
ских венгров, вдобавок позволяю-
щей им беспрепятственно работать 
в ЕС. Эксперт назвала политику Ки-
ева в отношении Будапешта избира-
тельной и политически мотивиро-
ванной — потому что против Поль-
ши, Румынии и РФ, также выдаю-
щих гражданам Украины свои па-
спорта, украинские власти так жест-
ко не выступали. 

Собеседник 
”
Ъ“ в облсовете За-

карпатской области, куда входит Бе-
регово, в свою очередь, заверил: на-
мерения Будапешта выходят за рам-
ки «эмоциональной поддержки» 
и «зреющий венгерский сепаратизм 
опасен для украинской государст-
венности». «В отличие от Польши, 
которая забирает поляков с Украи-
ны к себе, Венгрия в открытую заяв-
ляет украинским венграм, что они 
не должны переезжать, чтобы Венг-
рия могла впоследствии предъявить 
претензии на территории»,— утвер-
ждает источник. Кроме того, по его 
словам, «этнических венгров забра-
сывают деньгами по разным гранто-
вым программам».

С подобными обвинениями 
в адрес Петера Сийярто выступили 
авторы украинского сайта «Мирот-
ворец», где публикуется информа-
ция о «врагах Украины» (по мнению 
националистов). На минувших вы-
ходных там появилась анкета вен-
герского министра, где он обвиня-
ется в организации «провокации, 
направленной на массовое наруше-
ние гражданами Украины законода-
тельства страны».

Между тем венгерский эксперт 
Чилла Фединец связывает возмуще-
ние Киева с приближающимися на 

Украине президентскими и парла-
ментскими выборами. «Украинским 
властям легче сказать, что сближе-
ние с ЕС и НАТО идет медленно не 
потому, что они не могут вопло-
тить в реальность надежды, возло-
женные на них после Евромайдана, 
а потому, что их останавливает Венг-
рия»,— предположила собеседница 

”
Ъ“. Аналогичное мнение вчера вы-

разил и Петер Сийярто.
Напомним, что Киев и Буда-

пешт ведут жесткое противостоя-
ние с прошлого года. Началось оно 
из-за принятия украинского зако-
на «Об образовании», сильно огра-
ничивающего обучение на языках 
национальных меньшинств. Вен-
герское правительство, уделяющее 
большое внимание своим соотече-
ственникам в украинском Закар-
патье, посчитало закон ударом по 
собственным интересам. В качест-
ве ответа Будапешт начал блокиро-
вать проведение министерской ко-
миссии Украина—НАТО. Не будет 
ее и на двухдневной встрече глав 
оборонных ведомств стран альянса 
и их партнеров, которая начинает-
ся в Брюсселе сегодня.

Такое положение вещей не устра-
ивает ни руководство альянса, ни 
его ключевого участника — Вашин-
гтон. «Надеюсь, что посредством ди-
алога между Будапештом и Киевом 
будут найдены решения»,— заявил 
вчера генсек НАТО Йенс Столтен-
берг. А постпред США при альянсе 
Кей Бейли Хатчисон напрямую при-
звала Будапешт смягчить позицию 
и «не использовать взаимные раз-
ногласия, чтобы воспрепятствовать 
НАТО выполнять свои обязательства 
в отношении Украины».

Кирилл Кривошеев;  
Янина Соколовская, Киев; 
Мария Киселева, Будапешт
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мировая политика
Борьба за место  
под санкциями
Индия и Россия предпочли  
не зависеть от США в вопросах 
обороны и ядерной энергетики

Президент России Владимир 
Путин завтра прибудет с двух-
дневным визитом в Индию, где 
встретится с премьер-минист-
ром Нарендрой Моди. По дан-
ным источников ”Ъ“, по итогам 
саммита будут подписаны око-
ло десяти соглашений и кон-
трактов, включая сделки по при-
обретению Индией зенитных 
ракетных систем С-400 и фрега-
тов проекта 11356, а также «до-
рожная карта» сотрудничества 
по мирному атому, предполага-
ющая строительство новых реак-
торов в Индии и объектов в тре-
тьих странах. Как стало известно 

”Ъ“, в состав российской делега-
ции войдет большинство ключе-
вых министров экономического 
блока правительства. По значи-
мости подписанных документов 
и представительности делега-
ций этот зарубежный визит рос-
сийского президента обещает 
стать беспрецедентным за все 
последние годы.

Больше, чем С-400
Вопрос о том, подпишут ли Москва 
и Дели контракт на покупку Инди-
ей зенитных ракетных систем (ЗРС) 
С-400 в ходе саммита Владимира 
Путина и Нарендры Моди (4–5 октя-
бря), оказался практически решен-
ным. Комитет по безопасности пра-
вительства Индии на прошлой не-
деле окончательно одобрил сдел-
ку, тем самым завершив длитель-
ный и многоступенчатый процесс 
согласований в индийских коридо-
рах власти.

Соглашение подразумевает по-
ставку пяти полков ЗРС С-400 «Три-
умф» на сумму около $5,5 млрд. Та-
ким образом, Индия станет третьим 
иностранным заказчиком этой си-
стемы: четыре ее дивизиона в 2014 
году приобрел Китай (на сумму 
$1,9 млрд), а в 2017 году — такое же 
количество С-400 законтрактовала 
Турция (сделка составила $2,5 мл-
рд, из которых 55% покрывается 
российским кредитом). По словам 
источника 

”
Ъ“ в сфере ВТС, перего-

воры с Минобороны Индии затяну-
лись из-за жестких требований за-
казчика по раскрытию структуры 
цены контракта, однако эти вопро-
сы постепенно снимались как в хо-
де межведомственных консульта-
ций, так и на переговорах на выс-
шем уровне.

Комментируя тему контракта 
по С-400, вызывающего категори-
ческое несогласие США, глава МИД 
РФ Сергей Лавров на 73-й сессии Ге-
нассамблеи ООН в Нью-Йорке зая-
вил: «Индия будет самостоятельно 
принимать решение, какого рода 
вооружения ей нужны». В Вашин-
гтоне сделку по С-400 комменти-
ровать не стали, однако на нее от-
реагировал министр информа-
ции и телерадиовещания Пакиста-
на Фавад Чоудхури, также прини-
мавший участие в заседании Генас-
самблеи: «Это проблема. Индия ис-
пользует свою мощь против Пакис-
тана, наращивает силы против Па-
кистана, и это очень нечестно. Рос-
сия не должна делать ставку толь-
ко на Индию».

«Индию неправомерно сравни-
вать с Пакистаном. Россия примет 
правильное решение, учитывая 
историю двусторонних отношений, 
их потенциал и реалии сегодняшне-
го дня» — так по просьбе 

”
Ъ“ проком-

ментировал возражения Исламаба-
да по С-400 высокопоставленный 
индийский источник.

По данным информированного 
собеседника 

”
Ъ“ в Дели, еще одним 

крупным оружейным контрактом, 
подписанным в ходе предстоящего 
саммита, станет соглашение по при-
обретению Индией четырех фрега-
тов проекта 11356. Эти боевые кора-
бли еще более усилят мощь индий-
ских ВМС, позволяя наносить уда-
ры по надводным кораблям и под-
лодкам, а также бороться с воздуш-
ными целями как самостоятельно, 
так и в составе корабельной груп-
пы. Ранее в индийских СМИ появи-
лись утечки, согласно которым два 
фрегата должны быть поставлены 
из России, а еще два построены на 
судоверфи в Гоа, где в октябре 2016 
года проходил саммит Владимира 
Путина и Нарендры Моди.

Говоря об открывшемся втором 
дыхании российско-индийских 
отношений, которые при преды-
дущем индийском правительстве 
утратили свою динамику, собесед-
ники 

”
Ъ“ в Дели, близкие к предсто-

ящим переговорам, отмечают: по-
мимо традиционных столпов со-
трудничества, к которым относит-
ся ВТС, в двусторонних связях по-
являются все новые направления 
и тренды. В целом, как стало из-
вестно 

”
Ъ“, по итогам саммита в Де-

ли будет подписано около десяти 
соглашений, охватывающих клю-
чевые направления сотрудничест-
ва. В частности, по словам инфор-
мированного источника 

”
Ъ“, «Роса-

том» и Департамент атомной энер-
гии Индии подпишут долгосрочное 
соглашение, которое станет «дорож-
ной картой» двустороннего сотруд-
ничества в области мирного ато-
ма. Этот документ предусматрива-
ет не только строительство в Индии 
с российским участием новых ядер-
ных реакторов, но и строительство 
их в третьих странах, учитывая, что 
подобный опыт стороны уже име-
ют в Бангладеш.

Санкции саммиту 
не помеха
«История показывает, что, когда 
возникают сложные международ-
ные ситуации, Индия и Россия всег-
да поворачиваются друг к другу, что-
бы сделать двустороннее сотрудни-
чество еще более глубоким. Приме-
ром такого подхода и станет пред-
стоящий саммит»,— заявил 

”
Ъ“ по-

сол Индии в Москве Бала Венкатеш 

Варма, отвечая на вопрос, как отра-
зится на связях Москвы и Дели про-
должающаяся война санкций меж-
ду Россией и США. Глава индийской 
дипмиссии назвал «беспрецедент-
ным» уровень личных контактов 
Владимира Путина и Нарендры Мо-
ди, напомнив, что только в этом го-
ду лидеры двух стран встречались 
дважды: в мае в Сочи, куда Нарен-
дра Моди прилетел с рабочим ви-
зитом, и в июле на полях саммита 
БРИКС в Йоханнесбурге. В целом 
посол Варма считает российско-ин-
дийские отношения «уникальным 
примером в мировой дипломатии», 
обращая внимание на то, что тради-
ционные направления сотрудниче-
ства дополняются все новыми.

Одним из ключевых меропри-
ятий, запланированных в рамках 
предстоящего визита Владимира 
Путина в Дели, станет российско-
индийский бизнес-саммит, к участ-
никам которого, как ожидается, 
обратятся лидеры двух стран. В рас-
поряжении 

”
Ъ“ оказалась програм-

ма форума, который пройдет в эту 
пятницу. Как ожидается, с россий-
ской стороны в обсуждении основ-
ных направлений двустороннего 
делового сотрудничества примут 
участие министр экономическо-
го развития Максим Орешкин, ми-
нистр торговли и промышленности 
Денис Мантуров, министр энергети-
ки Александр Новак, министр циф-
рового развития, связи и массовых 
коммуникаций Константин Носков. 
Среди руководителей ведущих рос-
сийских компаний и корпораций, 
участие которых заявлено в про-
грамме форума,— глава «Газпрома» 
Алексей Миллер, гендиректор ОАО 
РЖД Олег Белозеров, президент «Ро-
стелекома» Михаил Осеевский, гла-
ва АО «Лаборатория Касперского» 
Евгений Касперский.

Собеседники 
”
Ъ“ в Дели убежде-

ны: и предстоящий бизнес-форум 
в Дели, и визит российского прези-
дента в целом станут самыми круп-
ными международными события-
ми такого рода после введения Гос-
департаментом США в августе это-
го года новых санкций против Рос-
сии. При этом обе стороны дают по-
нять, что анонсированная Вашин-
гтоном угроза введения в ноябре 
очередного пакета санкций в отно-
шении Москвы не станет препятст-
вием для российско-индийского со-
трудничества, включая весьма чув-
ствительную сферу безопасности. 
По данным 

”
Ъ“, вслед за Владими-

ром Путиным до конца этого года 
c рабочим визитом Индию посетит 
секретарь Совета безопасности Рос-
сии Николай Патрушев.

Сергей Строкань

Собеседники „Ъ“ в Дели, близкие 
к предстоящим переговорам,  отмечают: 
помимо традиционных столпов 
 сотрудничества, к которым относится 
ВТС, в двусторонних связях  появляются 
все новые направления и тренды
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 24270,62 (+24,86)
РТС 1181,61 (−9,67)
FTSE 100 7474,55 (−21,12)

DAX 30* 12287,58 (−51,45)
DJIA* 26813,87 (+162,66)
NASDAQ Composite* 8037,074 (−0,228)

*На 20:57    По данным агентства Reuters. 

июль август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль

52,0 72,0

52

56

60

64

68

72руб. ● 65,2221

0,54%
1,0 1,2

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1541

0,30%
1,8 2,6

1,80

1,96

2,12

2,28

2,44

2,60тыс. пунктов ● 2,450

0,91%
50,0 90,0

50

58

66

74

82

90$ / баррель

0,82%
21,0 28,0

21,0

22,4

23,8

25,2

26,6

28,0

0,60%

● 86,03тыс. пунктов ● 26,811

 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.10.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.10.18
Австралийский доллар 46,8425
Английский фунт 84,6909
Белорусский рубль** 30,7289
Датская крона* 10,0858

Доллар США 65,2221
Евро 75,2272
Индийская рупия*** 89,4372
Казахский тенге*** 18,0182

Канадский доллар 50,8198
Китайский юань* 94,9528
Норвежская крона* 79,6800
СДР 91,0357

Сингапурский доллар 47,4239
Новая турецкая лира 10,8441
Украинская гривна* 23,0630
Шведская крона* 72,4593

Швейцарский франк 66,3501
Японская иена*** 57,3507
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На днях исполнится полгода с мо-
мента возобновления регулярно-
го авиасообщения между Россией 
и Египтом, следовательно, снятия 
моратория на продажу в страну ор-
ганизованных туров. Этого туропе-
раторы ждали несколько лет. До кру-
шения в конце октября 2015 года 
на Синайском полуострове россий-
ского пассажирского самолета, по-
сле чего были введены ограничения 
на прямое авиасообщение, Египет 
считался одним из самых востре-
бованных направлений организо-
ванного туризма. Это хорошо видно 
из статистических данных. По рас-
четам Росстата, в 2015 году в страну 
отправились 15,2% всех выезжаю-
щих за рубеж россиян, в 2014 году — 
15%, в 2013 году —10%. Туроперато-
ры говорят, что на зимний период 
Египет давал не менее 30% продаж.

Но с возобновлением продаж 
туров на основе регулярной пере-
возки туроператорам не удалось 
даже приблизиться к этому успеху. 
По данным Tavelata.ru, по итогам 
программ раннего бронирования 
Египет сформировал лишь 2% про-
даж туров на новогодние даты. Пу-
тевки предлагают лишь два круп-
ных туроператора — Tez Tour и Cor-
al Travel. Сами компании динами-
кой продаж довольны, указывая, что 
они идут выше ожиданий. Но в при-
ватных беседах турагенты придер-
живаются иного мнения, называя 
отдых на египетских курортах нео-
боснованно дорогим.

С этим сложно не согласиться. 
Вчера в системе бронирования Lev-
el.Travel минимальная стоимость 
недельного тура в Хургаду на дво-
их составляла 99 тыс. руб. при усло-
вии проживания в трехзвездоч-
ном отеле по системе «все включе-
но». Цены на пятизвездочные от-
ели за аналогичный тур начинались 
уже от 105 тыс. руб. при условии за-
явленных в системе 30-процентных 
скидок. Для Египта, который рос-
сийские туристы привыкли счи-
тать бюджетным направлением, это 
оказалось чересчур. Тем более что 
до введения моратория, в 2015 году, 
согласно расчетам OnlineTur.ru, сто-
имость аналогичной поездки была 
на 70% ниже. В основном высокую 
цену объясняет наличие в составе 
пакета регулярной авиаперевозки.

Но цена не единственный отпуги-
вающий фактор. Туристов смущает 
поездка на автобусе от аэропорта Ка-
ира до отеля, которая длится 4–12 ча-
сов, поскольку авиасообщение с ку-
рортными Хургадой и Шарм-эш-Шей-
хом до сих пор не возобновлено.

Но кто же те 2% клиентов, вы-
бирающие Египет местом отпу-
ска, вопреки высокой стоимости 
и сложной транспортной логисти-
ке? Участники рынка уверены, что 
спрос во многом формируют тури-
сты, летавшие в Египет и в «запрет-
ные годы» через Минск и другие го-
рода СНГ. Для многих из них туры 
с вылетом из Москвы, даже на регу-
лярных рейсах, оказались востребо-
ванным предложением. Ведь к не-
простой логистике и дополнитель-
ным расходам этим путешественни-
кам не привыкать.
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В приватных беседах 
турагенты называют 
отдых на египетских 
курортах необосно-
ванно дорогим

во время поездок в Египет 
изучала корреспондент 
отдела потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

На Дальнем Востоке слишком много «РусГидро»
Минэнерго не исключает приватизацию ТЭС госкомпании

Минэнерго изучает возможность при-
ватизации ТЭС «РусГидро» на Дальнем 
Востоке как одного из механизмов рас-
пространения оптового энергорынка 
в этом регионе. Это может лишить «Ру-
сГидро» монополии в ДФО, но, по мне-
нию аналитиков, тем самым компания 
избавится от убыточной старой генера-
ции. Интерес к этим активам, по дан-
ным 

”
Ъ“, есть у Сибирской генерирую-

щей компании Андрея Мельниченко.
Минэнерго считает возможную прива-

тизацию Дальневосточной генерирующей 
компании (ДГК, владеет дальневосточными 
ТЭС «РусГидро») одним из способов созда-
ния третьей ценовой зоны оптового энерго-
рынка в ДФО, сообщил в интервью 

”
Ъ“ ми-

нистр Александр Новак. Первые две зоны 
расположены в европейской части страны, 
включая Урал, и в Сибири, там электроэнер-
гия продается на торгах, на Дальнем Восто-
ке сохранен тариф.

По словам господина Новака, третья це-
новая зона — «сложный вопрос», здесь мно-
го ГЭС «РусГидро», о приватизации которых 
речи не идет. Но это лишь один из вариан-
тов введения энергорынка в ДФО, по сло-
вам министра, «сначала надо оценить эф-

фект от введения конкуренции». Он так-
же уточнил, что продажа может затронуть 
и сети Дальневосточной распредсетевой 
компании (ДРСК) «РусГидро», хотя компа-
ния «считает, что активы должны остаться 
у них». В качестве возможных покупателей 
сетей министр назвал «Россети». Об интере-

се к ДРСК Дмитрию Медведеву в 2017 году 
писал глава «Россетей» Павел Ливинский.

Портфель активов «РусГидро» на Дальнем 
Востоке крайне неоднороден. Здесь много не-
рентабельной старой генерации, для которой 
компания просила отдельной поддержки 
в программе модернизации старых ТЭС сто-

имостью 1,4 трлн руб. По мнению «РусГидро», 
нужны новые турбины на Комсомольской 
ТЭЦ-2 (9,4 млрд руб.) и Владивостокской ТЭЦ-
2 (14,6 млрд руб.), новые блоки на Артемов-
ской (455 МВт, 65,9 млрд руб.), Хабаровской 
ТЭЦ (344 МВт, 34,5 млрд руб.), Якутской ГРЭС 
(144 МВт, 9,5 млрд руб.). Но в регионе нет ме-
ханизмов возврата инвестиций, и за новые 
энергостройки обычно платил бюджет. Как 
писал 

”
Ъ“ 19 июля, Минэкономики предла-

гало отказаться от искусственного снижения 
цен в ДФО за счет остального энергорынка 
и выставлять объекты модернизации на кон-
курс для привлечения новых инвесторов.

Участие в приватизации ДГК может быть 
интересно Сибирской генерирующей ком-
пании (СГК), входящей в СУЭК Андрея Мель-
ниченко. Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей, говорит, что участие СГК в дальневосточ-
ных энергоактивах в случае их приватиза-
ции обсуждается уже около года. Конкрети-
ки он не приводит, но отмечает, что тема ин-
тересует многих, в обсуждении участвовали 
и «Россети». В СГК 

”
Ъ“ сообщили, что потенци-

ально им интересны угольные ТЭС, но под-
робно вопрос не изучали. 
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Исполнение решения арбитража Гаа-
ги о взыскании с России компенсации 
за имущество в Крыму по иску ряда 
компаний Игоря Коломойского пере-
шло в стадию взыскания. В рамках это-
го решения уже были арестованы ак-
ции украинских Сбербанка, ВТБ и Про-
минвестбанка (ПИБ). Теперь возникает 
риск реального отчуждения их имуще-
ства, что может привести к угрозе неи-
сполнения обязательств перед вкладчи-
ками. На этом фоне Нацбанк Украины 
(НБУ) поддержал банки, выступив про-
тив изъятия активов. Юристы говорят, 
что регулятора можно привлечь в каче-
стве третьей стороны в судебных делах, 
а банкиры считают вмешательство НБУ 
необходимым.

Апелляционный суд Киева выдал испол-
нительные листы на взыскание с РФ около 
$140 млн во исполнение решения арбитра-
жа Гааги о взыскании с России компенсации 
за имущество в Крыму по иску ряда компаний 
Игоря Коломойского. В сентябре суд в рамках 
обеспечения исполнения гаагского решения 
арестовал акции украинских Сбербанка, ВТБ 
и Проминвестбанка («дочка» ВЭБа), а также на-
ложен запрет на отчуждение их активов (см. 

”
Ъ“ от 13 сентября).

Юристы допускают, что после выдачи ис-
полнительных листов может быть начато об-
ращение взыскания на активы российских 
госбанков на Украине. «Должником является 
РФ, а, значит, взыскивать нужно активы Рос-
сии, а не российских юрлиц, поскольку иное 
противоречит сложившейся международной 
практике. Однако, учитывая, что киевский 
суд ранее счел возможным наложить арест 
на украинские активы российских госбан-

ков, значит, он допускает обращение на них 
взыскания,— отмечает партнер юрфирмы 
Herbert Smith Freehills Алексей Панич.— По-
этому нельзя исключать, что сейчас начнется 
процедура реального исполнения решения 
гаагского арбитража и реализации активов». 
Юрист добавляет, что российские банки мо-
гут попросить о приостановлении исполне-
ния. «Если оспорить арест и обращение взы-
скания на эти активы в Верховном суде Украи-
ны российским банкам не удастся, у них оста-
ются варианты обращения в инвестарбитраж 
или даже в Страсбургский суд»,— указывает 
он. 14 сентября ВЭБ заявил об инициирова-
нии спора против Украины о незаконной экс-
проприации инвестиций.

Однако первый зампред НБУ Екатерина 
Рожкова неожиданно высказалась против 

ареста активов дочерних структур россий-
ских банков: «Я не хочу комментировать ре-
шение суда, потому что оно очень неоднознач-
но: если речь идет о чистых активах ответчи-
ков, то это капитал, но никак не кредиты, по-
тому что это не деньги банка, а средства, при-
читающиеся вкладчикам. В любом случае бан-
ки подали апелляцию, посмотрим, чем все за-
кончится». Регулятор считает, что «надо идти 
цивилизованным путем и позволить банкам 
с российским капиталом рассчитаться с кре-
диторами и покинуть наш рынок». Участники 
рынка и эксперты восприняли эту позицию 
как готовность поддержать банки в суде.

Как пояснили 
”
Ъ“ в НБУ, на этапе наложе-

ния обеспечительных мер дочерние структу-
ры российских госбанков были вынуждены 
приостановить процесс сворачивания бизне-

са. «Это делали и ВТБ, и ПИБ, и даже немно-
го Сбербанк, который до последнего надеял-
ся, что может быть продан»,— отметили там. 
На данный момент в НБУ нет документов для 
согласования приобретения долей этих бан-
ков. Относительно судебного спора в НБУ за-
явили, что «не являются стороной процесса».

Однако это не исключает привлечения 
НБУ в дело в качестве третьей стороны, ука-
зывают эксперты. Все три банка пытаются 
оспорить решение Киевского апелляционно-
го суда, до рассмотрения их жалоб дело еще 
не дошло.

По данным отчетности на 1 сентября, ак-
тивы украинских Сбербанка составляли 
33,3 млрд гривен ($1,18 млрд), ВТБ — 8,2 млрд 
гривен ($290 млн), ПИБа — 18,17 млрд гри-
вен ($640 млн). В сумме это $2 млрд, что зна-
чительно больше суммы взыскания по испол-
нительному листу — $140 млн. «Однако, если 
данная сумма распределится неравномерно 
или же взыскание будет обращено на наибо-
лее ликвидные активы, у банков могут воз-
никнуть сложности с выплатами вкладчикам, 
что нежелательно для НБУ, так как может посе-
ять панику в системе в целом,— говорит ана-
литик 

”
Алор брокер“ Алексей Антонов.— Ско-

рее всего, именно по этой причине НБУ встал 
на сторону 

”
дочек“ российских госбанков».

Пока ни один из перечисленных банков 
не испытывает сложностей с исполнением 
обязательств. Об этом сообщили в Сбербанке 
и ВТБ и колл-центре ПИБа. При этом в пресс-
службе ВТБ отметили, что считают необходи-
мым вмешательство НБУ в сложившуюся си-
туацию. Именно регулятор, подчеркнули там, 
может оценить все последствия данной ситу-
ации для банковской системы и вкладчиков.

Ксения Дементьева, Анна Занина
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Российские госбанки поддержат на Украине
Их активы оказались под угрозой 

«Цифровой экономике» добавляют рулевых
Реформа госпрограммы не устроила правительственных экспертов

Экспертный совет при правительстве 
раскритиковал реформу управления го-
спрограммой «Цифровая экономика», 
предложенную Минкомсвязи. Новые 
правила не позволят малому и средне-
му бизнесу участвовать в разработке 
нормативных актов и фактически «рас-
ширют возможности для манипуляций 
для заинтересованных структур», опа-
саются эксперты. Дискуссия может рас-
шириться: в правительственной орга-
низации «Цифровая экономика» увере-
ны в эффективности нынешней систе-
мы, в правительстве уже обсуждают не-
кий новый вариант, а независимые экс-
перты далеко не уверены в пользе то-
тальных общественных обсуждений.

Рабочая группа «Связь и ИТ» экспертно-
го совета при правительстве 1 октября пред-
ложила главе Минкомсвязи Константину 
Носкову пересмотреть проект постановле-
ния правительства о системе управления 
нацпроектом «Цифровая экономика», сле-
дует из письма рабочей группы (есть у 

”
Ъ“). 

Проект опубликован Минкомсвязи на пор-
тале regulation.gov.ru 18 сентября. Он дол-
жен скорректировать систему управления, 

описанную в постановлении правительства 
2017 года, закрепить за «Цифровой экономи-
кой» статус национального проекта и расши-
рить элементы системы управления.

В соответствии с документом законопро-
ектная деятельность в рамках «Цифровой эко-
номики» не предусматривает общественно-
го обсуждения, оценки регулирующего воз-
действия и антикоррупционной эксперти-
зы, отмечается в заключении рабочей груп-
пы. Поскольку большинство отраслей эконо-
мики будут иметь свои планы по цифровиза-
ции, то порядок прохождения законодатель-
ных инициатив без общественного обсужде-
ния будет применяться к здравоохранению, 
образованию, промышленности, сельскому 
хозяйству и другим отраслям, полагают экс-
перты. Новые правила также исключают воз-
можность независимой экспертизы инициа-
тив и делают невозможным контроль со сто-
роны бизнеса, общества, а зачастую и орга-
нов власти, констатируют они. К реализации 
«Цифровой экономики» будут привлечены 
только крупный бизнес и политические де-
ятели, в то время как малый и средний биз-
нес, ассоциации и экспертное сообщество бу-
дут исключены из процесса; это расширит 

возможности манипуляций для заинтересо-
ванных структур, говорится в заключении. 
В Минкомсвязи на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Правительственная автономная неком-
мерческая организация (АНО) «Цифровая эко-
номика» также планирует направить свои 
уточнения к проекту Минкомсвязи, сооб-
щил 

”
Ъ“ представитель АНО. Эта организация 

в 2017 году определила центры компетенций 
по направлениям госпрограммы, также она 
уполномочена оценивать реализацию «Циф-
ровой экономики». Существующая сейчас си-
стема управления «Цифровой экономикой» 
уже показала свою эффективность, настаи-
вают в АНО. Так, нормативно-правовые акты 
разрабатываются на площадке центров ком-
петенций, формат которых подразумевает во-
влечение «всех желающих без каких-либо ог-
раничений», отмечает он. «Ростелеком» уже 
направил свое заключение на проект Мин-
комсвязи, сообщили 

”
Ъ“ в компании. Руково-

дитель центра компетенций «Информацион-
ная инфраструктура», вице-президент «Росте-
лекома» Борис Глазков ранее отмечал, что ра-
бота возглавляемого им центра была построе-
на на принципах максимальной открытости 
и прозрачности.

Сейчас обсуждается уже новая, перерабо-
танная версия проекта, сообщил 

”
Ъ“ источ-

ник, близкий к правительству. Документ, 
опубликованный на regulation.gov.ru, не ак-
туален, добавил он. К тому же отраслевые 
разделы в программу «Цифровая экономи-
ка» формально не вошли: предполагается, 
что они будут описаны отдельно, отмечает со-
беседник 

”
Ъ“, участвующий в разработке го-

спрограммы. «Поэтому опасения экспертов 
в этой части могут быть несостоятельны»,— 
считает он.

Обычно власти создают нормативные 
акты максимально удобными для себя, одна-
ко инициативные группы и отраслевые ассо-
циации смогут предложить свои варианты 
или участвовать в обсуждении, как это про-
исходит сейчас, полагает руководитель АНО 
«Право роботов» Никита Куликов. Но спу-
скать все вопросы на общественное обсу-
ждение неэффективно: наиболее масштаб-
ный эксперимент создать диалог между ор-
ганами власти, гражданами и бизнесом — 
«Открытое правительство»,— провалился, 
а сама структура была ликвидирована, напо-
минает эксперт.

Юлия Тишина

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Р Е Ч Ь  О  П Р И В А Т И З А Ц И И  Г Э С  ” Р У С Г И Д Р О “  Н Е  И Д Е Т »

Министр энергетики 
РФ  Александр Новак  
о новых  реформах

— Начало ли Минэнерго про-
работку концепции создания 
третьей ценовой зоны оптово-
го энергорынка в Дальнево-
сточном федеральном окру-
ге (ДФО)?
— Этот вопрос давно в повестке. 
На сегодняшний день в ДФО ра-
ботают госкомпании, одна из них 
— Дальневосточная генерирующая 
компания (ДГК, входит в «РусГи-
дро»). Мы внимательно прорабаты-
ваем вопрос создания там ценовой 
зоны, рассчитываем возможности 

для этого. Здесь важно, чтобы бы-
ла конкуренция, чтобы были разные 
собственники геноборудования.

— Вы рассматриваете воз-
можность приватизации ДГК?
— Минэнерго работает в этом на-
правлении. Окончательных реше-
ний нет. Это должно быть тща-
тельно обосновано, подготовле-
но, рассмотрено на уровне прави-
тельства. Это очень сложный во-
прос: в регионе много ГЭС, кото-
рые входят в состав «РусГидро»,— 
в этой части речь о приватизации 
не идет. Нужно считать, получим 
ли мы эффект от этой конкурен-
ции, но в этом направлении нуж-
но двигаться. Речь идет о Хабаров-
ском крае, Приморье, Еврейской 
АО, Амурской области, 
частично Якутии. с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 3 октября 2018 №180   l   Коммерсантъ

июль август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль

2,20 2,45

2,20

2,25

2,30

2,35

2,40

2,45% ● 2,3981

0,01%
5,8 7,3

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0

тыс. пунктов ● 6,284

0,92%
0 85

0

17

34

51

68

85млрд руб. ● 36,79

1,10 1,30

1,10

1,14

1,18

1,22

1,26

1,30тыс. $ / тр. унц.

25

28

31

34

37

40

25,0 40,0
0,70%6,11% 1,16%

● 1,16трлн руб. ● 38,43

Столь провального месяца, 
как минувший сентябрь, на рос
сийском внутреннем рынке за
имствования не было почти во
семь лет. Минфин не разместил 
ни одной облигации, а россий
ские компании привлекли ме
нее 11 млрд руб. Взлет ставок 
на фоне ожиданий ужесточения 
антироссийских санкций и рост 
напряженности на рынках раз
вивающихся стран вынудили 
российских эмитентов воздер
жаться от заимствований.

По предварительным оценкам 
Cbonds, корпоративные заемщики в 
сентябре существенно сократили ак-
тивность на внутреннем рынке пу-
бличного долга. Объем привлечения 
за месяц не превысил 11 млрд руб., 
что почти в восемь раз меньше не 
очень успешного августа текущего го-
да и сентября 2017 года. Это худший 
результат с января 2011 года, тогда 
эмитенты смогли привлечь только 
3 млрд руб. При этом Минфин впер-
вые с декабря 2014 года отменил все 
аукционы по размещению ОФЗ «в свя-
зи с резко возросшей волатильно-
стью на финансовом рынке».

Четыре года назад рынок оказал-
ся закрыт для размещения суверен-
ных облигаций после того, как ЦБ 
последовательно поднимал ключе-
вую ставку, доведя ее к середине де-
кабря 2014 года до 17% годовых. В 
сентябре этого года Банк России так-
же поднял ставку, правда, на симво-

лические 0,25 п. п., до 7,5% годовых. 
Однако это было первое повышение 
с декабря 2014 года. Фактически это 
стало ответом на рост геополитиче-
ских рисков, опасения расширения 
торговых войн, спровоцированных 
США, и ожидание подъема ставок в 
развитых странах. В таких условиях 
волна распродаж прокатилась не 
только по финансовому рынку Рос-
сии, но и всех развивающихся стран. 
«Ожидание новых санкций со сторо-
ны США, которые могли бы затро-
нуть госдолг России, ослабление на-
циональной валюты и появление 
факторов для повышения ключевой 
ставки Банком России привели к су-
щественному падению цен (в преде-
лах 3–4 п. п. по средне- и долгосроч-
ным выпускам) и росту доходности 
(в пределах 50–70 б. п.) на рынке ОФЗ 
в начале месяца»,— отмечает глав-
ный аналитик долговых рынков БК 
«Регион» Александр Ермак. Ставка 
по десятилетним выпускам ОФЗ 
взлетела выше 9,3% годовых — мак-
симум с апреля 2016 года.

На фоне резко выросших ставок во 
второй половине месяца Минфин 
уже не проводил аукционы «в целях 
содействия процессу стабилизации 
ситуации на долговом рынке». «В 
условиях такой волатильности базо-
вых ставок спрос на новые выпуски 
либо исчезает, либо инвесторы требу-
ют повышенные премии. Для эми-
тентов это означает повышение ста-
вок по сравнению со спокойным 
рынком. Поэтому они тоже не стре-
мятся выходить на рынок»,— отмеча-
ет вице-президент по торговым опе-
рациям Альфа-банка Сергей Осмачек.

Вместе с тем в ближайшие месяцы 
участники рынка ожидают восста-
новления активности эмитентов, по-
скольку рыночная конъюнктура ста-
билизировалась. В отсутствие даль-
нейшего расширения санкций со 
стороны США, а также на фоне стаби-
лизации ситуации на рынках разви-
вающихся стран, укрепления курса 
рубля стоимость ОФЗ к концу сентя-
бря была уже на 0,8–1,2 п. п. выше 
уровня месячной давности, а доход-

ность на 0,1–0,3 п. п. ниже. Доход-
ность десятилетних гособлигаций 
опустилась до 8,4% годовых. В таких 
условиях Минфин принял решение 
вновь выйти на первичный рынок — 
сегодня будут размещаться два выпу-
ска ОФЗ на 20 млрд руб. «На фоне от-
носительной стабилизации ситуа-
ции на рынке гособлигаций следует 
ждать в ближайшее время открытия 
первичного рынка корпоративных 
заемщиков, в первую очередь с высо-
ким кредитным качеством»,— ука-
зывает господин Ермак. «Скорее все-
го, эмитенты попробуют воспользо-
ваться окном до конца ноября, когда 
заявленные санкции могут обрести 
уже материальную форму, и в зави-
симости от их суровости вызвать еще 
одну волну волатильности»,— отме-
чает Сергей Осмачек.

Оживления можно ждать и на 
рынке внешних заимствований, ко-
торый был закрыт для российских 
эмитентов с апреля текущего года. В 
частности «Газпром» в начале октя-
бря планирует провести в Японии се-
рию встреч в рамках размещения ев-
рооблигаций в иенах. В марте зам-
пред «Газпрома» Андрей Круглов за-
являл о планах разместить еврообли-
гации в иенах на величину, эквива-
лентную $1 млрд. А в сентябре источ-
ники «Интерфакса» сообщали, что 
компания планирует клубную сдел-
ку в иенах для ограниченного числа 
участников.

Виталий Гайдаев

Сентябрь стал нулевым месяцем
От размещений облигаций отказались и Минфин, и корпоративные эмитенты

Негосударственные пенсион
ные фонды (НПФ), впервые 
 выходящие на рынок, долж
ны иметь пониженные требо
вания к капиталу, считают 
участники пенсионного рынка. 
Норма по уставному капиталу 
для них может быть сокраще
на до 75 млн руб., а по собствен
ным средствам — до 100 млн руб. 
Таким образом, рынок может 
развиваться за счет новых кэп
тивных фондов. Регулятор го
тов отказаться от избыточного 
регулирования НПФ лишь при 
сохранении финансовой устой
чивости и, судя по всему, не го
тов снижать требования к капи
талу для новых фондов.

Уставный капитал создаваемых 
НПФ, которые планируют работать 
только по негосударственному пен-
сионному обеспечению (НПО), пред-
лагается снизить до 75 млн руб. С та-
кой инициативой в рамках обсужде-
ния пропорционального регулирова-
ния частных фондов выступила само-
регулируемая организация (СРО) 
АНПФ, направив соответствующее 
письмо в ЦБ (с документом ознако-
мился 

”
Ъ“). Также АНПФ предлагает 

снизить требования к капиталу ма-
лых НПФ (работают только по НПО, 
аккумулированные пенсионные ре-
зервы составляют менее 10 млрд 
руб.), рассчитываемому по методоло-
гии Банка России, до 100 млн руб. Ре-
гулятор пообещал «изучить предло-
жения СРО АНПФ, касающиеся изме-
нения требований к капиталу НПФ».

• Согласно действующим нормам, 
уставный капитал НПФ должен 
быть не менее 120 млн руб., а соб
ственные средства — 150 млн руб. 
С 2020 года требования повышают
ся: уставный капитал — до 150 млн 
руб., а собственные средства — 
до 200 млн руб. В концепции пропор
ционального регулирования и риско
риентированного надзора некредит
ных финансовых организаций регуля
тор записал возможность снижения 
требований к капиталу НПФ после 
полноценного введения стресстести
рования (см. 

”
Ъ“ от 18 июля). Сейчас 

в обязательном порядке проводят 
его по пенсионным накоплениям, 
со следующего года будут проводить 
по пенсионным резервам.
Руководитель комитета АНПФ по 

малым и региональным фондам 
Алексей Морозов утверждает, что ряд 
крупных предприятий хотят разви-
вать пенсионные программы в рам-

ках кэптивных НПФ. «Однако их оста-
навливают постоянно меняющиеся 
правила игры, высокая цена 

”
входно-

го билета“»,— указывает он. По его 
словам, подобные предприятия на-
считывают до нескольких десятков 
тысяч сотрудников. Однако и для них 
150 млн руб. с дополнительным вне-
сением еще 50 млн руб. в следующем 
году — непозволительная роскошь. 
При этом 100 млн руб. капитала — это 
объективная цифра, которая позво-
лила бы фонду жить от вложения 
этих средств, считает господин Моро-
зов. АНПФ полагает, что «начинаю-
щим» фондам наряду с малыми НПФ 
можно позволить самостоятельно 
размещать все пенсионные резервы 
на депозиты банков, а также отдавать 
систему риск-менеджмента на аутсор-
синг. Одновременно для этих НПФ 
может быть установлен определен-
ный набор требований: типовой 
стандарт инвестдекларации, типо-
вые пенсионные правила, определен 
список управляющих компаний, с 
которыми фонд может заключать со-
глашение доверительного управле-
ния. Подобное ослабление регулятор-
ной нагрузки, говорится в письме 
СРО, «позволит стимулировать созда-
ние новых корпоративных НПФ».

В ЦБ готовы к ослаблению регуля-
торной нагрузки на НПФ «в части от-
каза от избыточного регулирования 
при условии сохранения финансо-
вой устойчивости фондов», ответили 
в Банке России на запрос 

”
Ъ“. Впро-

чем, видимо, регулятор не поддержи-
вает идею снижения требований к ка-
питалу только для вновь создаваемых 
и малых фондов. «Для ЦБ такая исто-
рия непрозрачна»,— заявил на встре-
че участников пенсионного рынка с 
регулятором по вопросу пропорцио-
нального регулирования (с записью 
этого мероприятия ознакомился 

”
Ъ“, 

ее аутентичность подтвердили два 
участника встречи) начальник управ-
ления департамента коллективных 
инвестиций ЦБ Илья Смирнов. Как 
считает президент Национальной ас-
социации пенсионных фондов Конс-
тантин Угрюмов, «пенсионный фонд 
прежде всего должен быть надежным 
и устойчивым, обеспечивать сохран-
ность и прирост пенсионных акти-
вов для своих клиентов, поэтому во-
прос снижения требования к капита-
лу не стоит». По его оценке, создавать 
новый НПФ «для собственной корпо-
ративной программы экономически 
нецелесообразно».

Илья Усов

С низкого старта
Новые НПФ хотят начинать работу  
с небольшим капиталом

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Председатель совета директо
ров микрофинансовой орга
низации (МФО) «Домашние 
деньги» Евгений Бернштам 
предлагает инвесторам МФО 
вложить деньги в создание 
 новой компании. Однако экс
перты считают маловероят
ным, что господину Берншта
му удастся собрать средства 
на ее открытие и, возможно, 
это лишь попытка отвлечь 
 внимание от происходящего 
с «Домашними деньгами».

1 октября бенефициар МФО «До-
машние деньги» Евгений Бернштам 
провел встречу с инвесторами ком-
пании по разъяснению проекта ре-
финансирования долгов (см. 

”
Ъ“ от 

22 августа). В соответствии с протоко-
лом встречи (с ним ознакомился 

”
Ъ“) 

кредиторам предложили вложить не 
менее 1,5 млн руб. в создание новой 
компании. Ранее им было предложе-

но конвертировать обязательства 
«Домашних денег» в ее капитал, од-
нако после того, как ЦБ исключил 
МФО из госреестра (см. 

”
Ъ“ от 31 авгу-

ста), такой вариант стал невозможен.
Накануне встречи инвесторы по-

лучили письма по электронной по-
чте, в которых их информировали о 
начале работы совета кредиторов 
«Домашних денег» по организации 
компании «Рефинансирование дол-
гов». Им были направлены презента-
ция, финансовая модель проекта и 
анализ ее чувствительности в соот-
ветствии с различными вариантами 
поведения рынка. Инвесторам пред-
лагалось подтвердить свое согласие 
по участию в новой компании, а так-
же дать согласие на обработку персо-
нальных данных и указать номер па-
спорта, дату рождения, ИНН и сумму 
взноса в уставный капитал.

Как рассказал 
”
Ъ“ один из креди-

торов, на встрече господин Берн-

штам не исключал случаев, когда 
проект может оказаться нерента-
бельным. При этом менеджмент но-
вой компании может состоять из 
коллег, которых Евгений Бернштам 
будет привлекать и рекомендовать 
акционерам. Однако участвовать в 
ее повседневной работе было пред-
ложено любому инвестору, вложив-
шему в компанию деньги. Сам госпо-
дин Бернштам не настаивает на ру-
ководящей должности, он согласен 
на любую роль — советника, помощ-
ника, эксперта. «Встреча проходила с 
некрупными кредиторами, вряд ли 
кто-то захочет вложить больше 100–
200 тыс. руб.»,— отмечает другой со-
беседник 

”
Ъ“. По его словам, никто 

не рассматривает эти инвестиции 
как возможность вернуть средства, 
вложенные в «Домашние деньги», 
«это новый инвестиционный про-
ект, который может быть успешным, 
а может и не быть, и все это понима-

ют». Сам господин Бернштам будет 
вкладывать в проект «по мере воз-
можностей», однако конкретная сум-
ма обнародована не была. Вчера бе-
нефициар «Домашних денег» отка-
зался от комментариев.

Вместе с тем, как рассказал 
”
Ъ“ 

один из крупных кредиторов «До-
машних денег», еще летом коман-
да в составе 12 человек, на которых 
приходится около 4,5 млрд руб. обя-
зательств МФО, начала работать над 
созданием новой компании. Евге-
нию Бернштаму было предложено 
передать компании программное 
обеспечение «Домашних денег» и 
получить за это 25% плюс 1 акцию. 
В сентябре компания была зареги-
стрирована с уставным капиталом 
10 млн руб. Ее акционерами стали 
восемь кредиторов (несколько из 
них также представляли интересы 
инвесторов, живущих за рубежом). 
Заниматься компания будет рефи-

нансированием долгов, то есть, по 
сути, тем же проектом, который был 
предложен некрупным инвесторам, 
а также создаст маркетплейс по про-
даже кредитных портфелей. На этой 
неделе должно быть подписано оп-
ционное соглашение с господином 
Бернштамом и лицензионное со-
глашение на передачу программно-
го обеспечения. После этого инвес-
торы планируют увеличить устав-
ный капитал компании до 39 млн 
руб. «Однако сейчас у нас есть се-
рьезные сомнения, что господин 
Бернштам подпишет данные доку-
менты, вероятно, поэтому он и раз-
вернул эту деятельность с малыми 
кредиторами»,— отмечает собесед-
ник 

”
Ъ“. Но это не станет препятст-

вием для начала работы компании 
в  ближайшее время.

По мнению управляющего парт-
нера экспертной группы Veta Ильи 
Жарского, скорее всего, новый про-

ект господина Бернштама нежизне-
способен. «Будущее у 

”
Рефинанси-

рования займов“ весьма сомнитель-
ное, участники этой игры, ввязан-
ные по воле судьбы в печальную 
судьбу 

”
Домашних денег“, по боль-

шей части уже сделали свои выво-
ды, и новые аргументы и призывы 
господина Бернштама, мягко гово-
ря, вряд ли кого-то сподвигнут на 
покупку нового риска»,— говорит 
он. «Как правило, такие предложе-
ния имеют целью публичный кон-
текст и рассчитаны на привлечение 
общественного мнения и решение 
краткосрочных интересов в рамках 
судебных процедур, что, на мой 
взгляд, никак не повлияет на про-
цесс банкротства как компании, так 
и самого господина Бернштама»,— 
считает управляющий партнер ком-
пании «Право и бизнес» Александр 
Пахомов.

Светлана Самусева

Евгений Бернштам собирает деньги по-домашнему
Инвесторам «Домашних денег» предлагают вложиться в новую компанию

Вредонос попал в банк с помо-
щью фишингового письма, кото-
рое было отправлено якобы от име-
ни Альфа-банка. В письме банк хо-
тел урегулировать вопрос с мошен-
ническими трансакциями, кото-
рые якобы шли из БЖФ. В пресс-
службе Альфа-банка 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что почту Альфа-банка никто не 
взламывал. «Атака с почты, назва-
нием схожей с адресом известной 
организации, крайне распростра-
ненный хакерский прием, рассчи-
танный на невнимательность»,— 
 отметили там.

Причины же возврата хакеров 
к старым схемам эксперты видят в 
том числе и в том, что платежной си-
стеме сложно увидеть несанкцио-
нированный платеж. Руководитель 

экспертного центра безопасности 
Positive Technologies Алексей Но-
виков отмечает, что платежной сис-
теме отличить легитимный платеж 
от нелегитимного довольно слож-
но. «В большинстве случаев только 
из сообщения от банка платежная 
система может узнать, что перевод 
денежных средств был совершен 
злоумышленниками»,— отмечает 
 Владимир Кузнецов.

О фишинговой рассылке, с помо-
щью которой злоумышленники про-
никли в банк, ФинЦЕРТ (подразделе-
ние ЦБ по информбезопасности) со-
общал в своем бюллетене от 16 авгу-
ста. В нем говорилось, что эксплуа-
тируется одна из уязвимостей Micro-
soft и были даны рекомендации по 
ее устранению. «Речь шла о трояне 
Beacon,— отметил Алексей Нови-
ков.— Он используется для органи-

зации удаленного доступа к рабоче-
му компьютеру сотрудника».

Собеседник 
”
Ъ“ в правоохрани-

тельных органах отметил, что им из-
вестно о заражении еще трех кре-
дитных организаций. «Мы выясни-
ли, что и пострадавший банк, и дру-
гих зараженных объединяют низ-
кий уровень информационной без-
опасности, отсутствие российских 
антивирусов, лицензионного ПО, 
обновлений,— отметил он.— Выя-
вить эти недочеты можно было в 
рамках внеплановых проверок ЦБ». 
Он уверен, что необходимо дать ЦБ 
дополнительные полномочия для 
внеплановых проверок информа-
ционной безопасности в банках. 
«Если не сделать этого, может быть 
волна хищений»,— предупреждают 
правоохранители. При этом послед-
няя рассылка с вредоносом от «Ко-

бальта» была зафиксирована экс-
пертами Positive Technologies в кон-
це сентября этого года, уже после 
описанной атаки.

Впрочем, в банках уверены, что и 
в нынешних реалиях есть возмож-
ность защититься. По словам главы 
управления информбезопасности 
ОТП-банка Сергея Чернокозинского, 
необходимо как минимум внима-
тельно отслеживать все рекоменда-
ции ФинЦЕРТа. Нужна усиленная за-
щита контура шлюзов платежных 
систем и ключей доступа, добавляет 
Дмитрий Стуров. «Существенно сни-
зить вероятность подобных хище-
ний может надежно построенная 
эшелонная система киберзащи-
ты»,— уверен Станислав Павлунин.

В ЦБ и Банке жилищного финан-
сирования на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Вероника Горячева

Хакеры заново открыли шлюз

КАК МЕНЯЛАСЬ АКТИВНОСТЬ ЭМИТЕНТОВ НА РОССИЙСКОМ ДОЛГОВОМ РЫНКЕ 
В 2018 ГОДУ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: CBONDS .
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

На фоне громкого скандала  
с перепоставкой газовых турбин 
Siemens в Крым правительство 
вспомнило о технологическом 
отставании страны в энергети-
ческом машиностроении. Кто 
заменит в России Siemens и GE, 

”
Ъ“ рассказал замглавы Мин-

промторга Василий Осьмаков.

— Почему разработкой мощных 
турбин не занимались во время 
первого инвестцикла 2008–2015 го-
дов, когда спрос на них был выше?
— Когда рынок был глобальным и от-
крытым, риски от реализации таких 
проектов оставались для коммерче-
ских компаний слишком большими. 
В итоге локализация, которая прово-
дилась в то время, была на минималь-
но достаточном уровне. Чаще всего 
она касалась крупных корпусных де-
талей, которые дорого и тяжело вво-
зить в РФ. Какие-то сложные элемен-
ты, вроде лопаток турбин, вообще 
производят всего лишь несколько 
компаний в мире. Сейчас же сложи-
лось несколько факторов, связанных с 
необходимостью обеспечения без-
опасности российской энергетики, ее 
технологической независимости и 
желанием отдельных рыночных иг-
роков поучаствовать в этом производ-
стве. Первые машины у нас могут 
выйти к 2022–2023 году, а окупае-
мость по таким проектам вообще воз-
никнет к концу следующего десятиле-
тия. Промышленность РФ по сути 
только сейчас начинает работать с та-
кими длинными инвестциклами.
— В каких параметрах согласована 
«дорожная карта» по разработке 
российской линейки мощных га-
зовых турбин?
— Три турбины в диапазонах 40–
80 МВт, 100–130 МВт, 150–190 МВт. 
Речь идет о полном цикле — от разра-

ботки документации до начала серий-
ного производства, создания инфра-
структуры сервиса турбин. Сейчас мы 
на этапе выбора и организации пи-
лотных площадок для внедрения 
опытных образцов турбин.
— Кто готов заняться локализаци-
ей на 100%?
— Проектов по локализации на са-
мом деле достаточно много. Игроки 
разные — «Силовые машины», «ОДК-
Сатурн», «РЭП Холдинг».
— Что вы имеете в виду под пилот-
ными площадками?
— Прежде всего освобождение от 
штрафов за задержку ввода объектов 
и простой.
— Как это отразится на надежно-
сти энергосистемы?
— В этом и состоит дискуссия с Минэ-
нерго — какой именно объем может 
быть пилотным, чтобы энергосисте-
ма не пострадала.
— Siemens подтверждал вам го-
товность локализовать оборудо-
вание на 100%?
— Они нам сообщали про готов-
ность максимальной локализации, 
до 100%, и нормативно-правовая ба-
за под это в принципе сформирова-
на. Но нам нужна именно полноцен-
ная локализация, при которой в лю-
бой форс-мажорной ситуации будет 
возможно производить и развивать 
данные компетенции на террито-
рии РФ. Речь идет о передаче рабочей 
конструкторской документации, ин-

теллектуальных правах, наличии 
серверов не за рубежом, а в России. 

Для Siemens это не вопрос инвести-
ций, и коллеги пока решения не при-
няли. Когда они говорят про 100-про-
центную локализацию, то имеют в ви-
ду в основном металлообработку, а мы 
говорим про sophisticated-подход. Тут 
какая последовательность? Энергети-
ки говорят: нам нужна на 100% нацио-
нальная энергосистема, стабильная и 
безопасная, которую нельзя выклю-
чить, а для этого нам нужно россий-
ское оборудование. Что такое россий-
ское оборудование, которое отвечает 
задаче энергетиков? То, которое нахо-
дится в российской юрисдикции, под 
полноценным контролем.
— Как распределятся 7 млрд руб., 
выделенных бюджетом на разра-
ботку российских турбин? Они це-
левым образом уйдут «Силовым 
машинам»?
— Эти средства пойдут на «субсидиро-
вание затрат на НИОКР в рамках про-
граммы производства газовых тур-
бин большой мощности».
— То есть если у «Силмаша» будет 
сотрудничество с Объединенной 
двигателестроительной корпора-
цией «Ростеха», например, по горя-
чей части, то и она может получить 
часть этого финансирования?
— Конечно. Это может быть коопера-
ция. Скорее всего, мы проведем не-
кий отбор головного игрока, кото-
рый будет создавать сами турбины, а 
дальше под этот конкурс сложится 
кооперация.
— Когда планируете провести 
конкурс?
— В первом квартале 2019 года. 

Интервью взяла  
Татьяна Дятел

полная версия
kommersant.ru/12433

«Нужна на 100% национальная 
энергосистема, которую нельзя выключить»
Замглавы Минпромторга Василий Осьмаков о том,  
зачем Россия отказывается от импорта турбин

В «РусГидро» 
”
Ъ“ сообщили, что в 

компании вопрос продажи активов 
ДГК не обсуждался. Для рынка в ДФО 
требуется строительство сетей и ТЭС, 
модернизация мощностей, говорят в 
компании: «Смена собственника дей-
ствующих станций не создаст рыноч-
ных условий, для конкуренции нуж-
на новая мощность». В Минэнерго, 
Минэкономики, ФАС, «Россетях» 

”
Ъ“ 

не ответили, в Федеральной сетевой 
компании 

”
Ъ“ сообщили, что не ведут 

переговоры о консолидации ДРСК и 
заинтересованы только в магистраль-
ных сетях.

Наталья Порохова из АКРА отмеча-
ет, что в основном в ДГК входят неэф-
фективные ТЭС, работающие по тари-
фам. При их продаже выручка «РусГи-
дро» снизится на 25%, но рентабель-
ность, по оценке эксперта, вырастет с 
27% по EBITDA до 40%. У новых ГЭС в 
ДФО рентабельность ниже, чем в Си-
бири, также из-за тарифа, отмечает го-
спожа Порохова, а новые ТЭС хоть и 
получают более высокие тарифы, но 
они в два раза ниже, чем, например, 
по обязательным инвестконтрактам в 
ценовых зонах рынка, их рентабель-
ность по EBITDA — 15–20%.

ТЭС «РусГидро» за 2017 год зарабо-
тали 23 млрд EBITDA, получив 32 мл-

рд руб. субсидий, напоминает Вла-
димир Скляр из «ВТБ Капитала». По 
его словам, это значит, что на опера-
ционном уровне они генерируют 
примерно 10 млрд руб. убытка, но 
ГЭС примерно на 10 млрд руб. в плю-
се. Аналитик отмечает, что продажа 
генерации в ДФО повысит маржи-
нальность «РусГидро» как группы, но 
главное — снижение объема инвес-
тиций без гарантий возврата, кото-
рые компания вынуждена делать в 
регионе, без них акционерная стои-
мость компании должна быть суще-
ственно выше

Татьяна Дятел,  
Анатолий Джумайло

На Дальнем Востоке  
слишком много «РусГидро»

Замедляются и темпы роста экс-
порта: с начала сезона по 27 сентября 
РФ вывезла зерновых на 20,5% боль-
ше, чем год назад, сообщал Минсель-
хоз, поставки пшеницы выросли на 
33,4%. Но еще в середине сентября 
рост составлял 32,9% и 48% соответст-
венно. В сентябре экспорт зерна мо-
жет достичь 4,5 млн тонн, поставки 
пшеницы — 4 млн тонн, оценивал 
«Совэкон». Тогда сентябрь будет пер-
вым месяцем сезона, когда экспорт 
уступит данным 2017 года.

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько отмечает, что в первые два 
месяца сезона значительный объем 
перевозок зерна обеспечивался еще 
урожаем 2017 года. Но в сентябре по-
ставки в порты Черного моря шли 
неровно, поясняет он, на несколько 
дней экспорт прерывался из-за непо-

годы. Кроме того, подходы судов ча-
сто сдвигались из-за реструктуриза-
ции контрактов в связи с резкими 
изменениями цен и недостаточным 
поступлением качественной пшени-
цы с содержанием белка 12,5%, гово-
рит господин Рылько. Из данных 
«Совэкона» следует, что в начале сен-
тября экспортные цены на россий-
скую пшеницу 12,5% (FOB) были на 
уровне $223 за тонну, в середине ме-
сяца — $218, а на 28 сентября дости-
гли $226 за тонну. Крупный экспор-
тер подтверждает, что в сентябре пе-
ревозки зерна могли снизиться, так 
как порты иногда «были забиты».

Но спад погрузки может привести 
к тому, что ОАО РЖД не продлит агра-
риям скидки на экспортные перевоз-
ки на 2019 год, признал Алексей Ши-
ло. В декабре 2017 года монополия 
ввела этот дисконт на перевозку из 13 
регионов к южным, северо-запад-
ным и дальневосточным портам до 

30 июня. Скидка компенсируется из 
бюджета, и, по данным Минсельхоза, 
по льготному тарифу перевезено 
3,06 млн тонн, субсидии превысили 
3 млрд руб. С 3 июля ОАО РЖД про-
длило действие скидки до конца го-
да, но уменьшило ее размер до 7,1%. 
«Цель скидки в том, чтобы сохранить 
долю перевозки зерна по железной 
дороге на уровне 2017 года,— пояс-
нил Алексей Шило.— На 2019 год, 
если грузоотправители готовы сохра-
нить объемы, мы готовы рассматри-
вать скидку. В августе—сентябре идет 
снижение, поэтому, может быть, эта 
скидка нам будет уже не интересна». 
Впрочем, возможно, что сейчас эта 
льгота уже не слишком важна для аг-
рариев. Один из крупных экспорте-
ров зерна заявил 

”
Ъ“, что смысла в 

скидке не видит и не считает, что ее 
отмена скажется на рынке.

Наталья Скорлыгина, Сочи; 
Анатолий Костырев

Железнодорожникам не хватает хлеба

Госсубсидирование скидок на 
сельхозтехнику для аграриев в 
2019 году сократится в пять раз, 
до 2 млрд руб.: ассоциация «Рос-
спецмаш» пожаловалась на это 
помощнику президента Андрею 
Белоусову, напомнив, что Влади-
мир Путин, напротив, поручал 
увеличить объем господдержки. 
Аналитики отмечают, что рента-
бельность агропрома снижается 
и сокращение субсидий может 
критично сказаться на темпах 
обновления сельхозтехники.

Ассоциация «Росспецмаш» (объе-
диняет российские заводы) пожало-
валась помощнику президента Анд-
рею Белоусову на сокращение бюд-
жетного субсидирования скидок на 
сельхозтехнику  (постановле -
ние 1432). В письме (есть у 

”
Ъ“) «Рос-

спецмаш» ссылается на февральское 
поручение президента по итогам за-
седания президиума Госсовета — 
предусмотреть в бюджете «увеличе-
ние средств субсидирования произ-
водителей сельхозтехники». Но в 
проекте бюджета на 2019–2021 годы 
на субсидии заводам предусмотрено 
только 2 млрд руб. в год, хотя в по-
следние три года финансирование 
программы составляло 10–15 млрд 
руб. в год, указывают в ассоциации.

• По программе 1432 последние 
пять лет субсидировалось 15–20% 
стоимости техники, с 15 августа 
скидку увеличили до 25–30%. За этот 
срок общее финансирование состави-
ло 34,05 млрд руб. По данным Мин-
сельхоза, в 2015 году по программе 
 куплено 6,4 тыс. единиц техники, 
в 2016-м — 17,4 тыс., в 2017-м — 
26,4 тыс. Выпуск сельхозтехники 
в РФ, по данным Минпромторга, 
в 2017 году вырос на 92%, до 107,2 
 млрд руб. Доля российской техники 
в 2017 году выросла на 16 п. п., до 56%.
По словам гендиректора АО 

«Евротехника» (входит в ассоциа-
цию) Вадима Смирнова, после уве-
личения скидок до 25–30% резко вы-
рос объем техники, приобретаемой 
по льготам, поэтому выделенных на 
2018 год 10 млрд руб. может не хва-
тить, а 2 млрд руб. в 2019 году не по-
кроют и оставшиеся с этого года до-
говоры. На программу нужно 15 мл-
рд руб. ежегодно, считает он. Сниже-
ние господдержки приведет к кризи-
су в отрасли, полагают в «Росспецма-
ше». Между тем ситуация в ней и так 
ухудшилась: из-за сложностей с 
льготными кредитами в январе—
апреле выпуск техники в РФ упал на 
19%, до 32,3 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 

1 июня), во втором квартале отгруз-

ки с заводов, по данным Минпром-
торга, снизились на 23% (см. 

”
Ъ“ от 13 

августа). В отрасли жаловались, в 
частности, на падение платежеспо-
собного спроса.

О необходимости увеличения го-
споддержки агромаша в 2019–2020 
годах до 15 млрд руб. ежегодно в сен-
тябре заявлял Минпромторг. В Мин-
фине переадресовали вопрос 

”
Ъ“ в 

Минсельхоз, а там лишь напомнили 
о том, что до конца года увеличен 
размер скидки, и заявили, что прора-
батывается увеличение финансиро-
вания в 2019 году. В аппарате про-
фильного вице-премьера Алексея 
Гордеева 

”
Ъ“ не прокомментировали 

ситуацию.
Директор «Совэкона» Андрей Си-

зов говорит, что рентабельность ра-
стениеводства в последние два года 
снижается и свободных средств у аг-
рариев меньше. По его словам, на 
этом фоне сокращение господдер-
жки может быть критичным. Дмит-
рий Бабанский из SBS Consulting до-
бавляет, что уровень механизации 
сельского хозяйства в РФ незначите-
лен, поэтому программа 1432 нужна 
еще и для повышения производи-
тельности труда.

Ольга Никитина,  
Анатолий Костырев

Комбайнам просят вернуть 
субсидии
Машиностроители пожаловались на скупость бюджета
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— В ДФО по программе модерниза-
ции будут конкурсы или целевое 
 финансирование энергостроек?
— В ДФО и неценовых зонах зарезервиро-
ван объем 152 млрд руб. для модернизации 
и реконструкции ТЭС. Мы предполагаем, 
что это до 1,3 ГВт, оплата по которым будет 
проходить посредством внедрения специ-
альной инвестиционной надбавки (к ценам 
оптового энергорынка.— ”Ъ“). Объекты 
будут отбираться правительственной 
комиссией по электроэнергетике исходя 
из целесообразности строительства или 
модернизации. В проработке пять электро-
станций. Будем давать свои предложения.
— А сетевая ДРСК останется у «Рус-
Гидро» или может быть выведена 
в «Россети»?
— Такие предложения есть, по ним тоже 
решения не приняты, идет дискуссия. Есть 
разные позиции: «РусГидро», естественно, 
считает, что активы должны остаться у них; 
«Россети» выступают за то, чтобы распред-
комплекс выступал в качестве их дочерней 

структуры, как МРСК, а линии высокого 
напряжения были переданы в ФСК.
— 4 сентября у премьера было сове-
щание по развитию электросетей. 
 Какие решения уже окончательные?
— В отрасли существуют проблемы, 
сдерживающие ее развитие. В связи 
с этим у председателя правительства 
обсуждались четыре ключевые темы: 
льготы за технологическое присоединение 
к сетям (ТП) и необходимость их коррек-
тировки в среднесрочной перспективе, 
перекрестное субсидирование, плата 
за резерв сетевой мощности и долгос-
рочное тарифное регулирование. По всем 
вопросам приняты решения, направленные 
на улучшение ситуации. По льготному ТП 
тариф будет стремиться к экономически 
обоснованному, но появится право субъек-
та РФ определять и давать льготы по этому 
тарифу потребителям с финансированием 
за счет собственных средств.

По долгосрочному тарифному регулиро-
ванию было принято решение определить 
период регулирования от пяти до десяти 
лет с индексацией тарифа на передачу 

энергии на уровне «инфляция минус 0,1%». 
ФАС и Минэнерго поручено также провести 
работу по выработке эталонных тарифов 
в регионах для территориально-сетевых 
организаций (ТСО). Эта работа должна 
быть проведена в ближайшие месяцы 
с тем, чтобы с 1 июля 2019 года эталоны 
были введены вместе с долгосрочным 
регулированием.
— Долгосрочные тарифы и на Даль-
ний Восток будут распространяться?
— Безусловно, это касается и ценовых 
зон, и Дальнего Востока, и изолированных 
энергосистем. Эталонная составляющая 
очень важна, потому что на сегодняшний 
день есть серьезный перекос при опре-
делении тарифов на уровне региональных 
энергетических комиссий для ТСО. Мы 
видим, что эти тарифы отличаются в разы. 
И их, конечно, нужно приводить в соответ-
ствие, а потом уже от этой уточненной базы 
индексировать на долгосрочный период.

Интервью взяла Татьяна Дятел

полная версия
kommersant.ru/12434
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«Общероссийский народный 
фронт» (ОНФ) предложил вице-
премьеру Татьяне Голиковой 
изменить критерии отбора 
 лекарств в перечни ЖНВЛП, 
«Семь нозологий» и ОНЛС, 
на основе которых в том чи-
сле осуществляются госзакуп-
ки. В ОНФ считают, что отби-
рать новые лекарства можно 
было бы на конкурсной осно-
ве, а не по решениям комиссии 
Минздрава.

Депутат Госдумы и координатор 
проекта ОНФ «За честные закупки» 
Антон Гетта попросил вице-премьера 
Татьяну Голикову пересмотреть про-
цедуру включения лекарств в переч-
ни Минздрава ЖНВЛП, «Семь нозоло-
гий» и ОНЛС. Последние перечни бы-
ли сформированы на заседаниях ко-
миссий министерства, прошедших с 
4 по 7 сентября. В своем письме (есть 
у 

”
Ъ“) господин Гетта отмечает, 

что на заседаниях не было кворума 
для принятия решений, поскольку 
некоторых членов комиссии замени-
ли неустановленные лица. «Члены 
комиссии были лишь поверхностно 
ознакомлены с поднимаемыми во-
просами, периодически выходили 
из зала заседаний во время обсужде-
ния, а иногда и голосования, отвле-
кались на посторонние разговоры, 

но тем не менее продолжали голосо-
вать»,— сказано в письме.

Антон Гетта отмечает, что в ответ 
на неоднократные просьбы ведущих 
врачей России включить препарат в 
тот или иной перечень, так как он мо-
жет спасти жизнь пациенту, входя-
щий в состав комиссии представи-
тель Федеральной антимонопольной 
службы говорил, что для этого произ-
водители должны снизить цену. По 
мнению общественника, проведе-
ние заседаний комиссии в таком ре-
жиме «торговой площадки» может 
привести к росту протестных настро-
ений, так как мероприятия трансли-

руются в интернете при аудитории в 
несколько миллионов человек.

В качестве ключевой модели при-
нятия решений господин Гетта пред-
ложил процедуру определения побе-
дителей на основе открытого кон-
курса в рамках 44-ФЗ «О контрактной 
системе в сфере закупок товаров, ра-
бот, услуг для обеспечения государст-
венных и муниципальных нужд». 
Это, в частности, позволило бы про-
водить все процедуры оценки на эта-
пе экспертизы, а заседания комис-
сии устраивать лишь для устранения 
противоречий в позициях эксперт-
ного сообщества. В ОНФ подчеркну-
ли, что не требуют отмены уже при-
нятых положительных решений по 
включенным в перечни препаратам 
в связи с высокой социальной значи-
мостью вопроса.

Какие препараты в 2018 году неза-
служенно включили в перечни, а ка-
ким, наоборот, необоснованно отка-
зали, в ОНФ не стали конкретизиро-
вать. Там лишь отметили, что в 2016 
году было отказано во включении в 
перечни целому ряду отечественных 
компаний. Речь идет о трех препара-
тах «Биокада», двух «Р-Фарма» и 
«Фармсинтеза», по одному от «Гене-
риума» и «Петровакса».

У ОНФ нет экспертов, которые раз-
бирались бы в вопросе формирова-

ния перечня важных лекарств, гово-
рит топ-менеджер крупной фармком-
пании. Обращение организации к ви-
це-премьеру, полагает он, направлено 
с подачи фармпроизводителей, чьи 
препараты не попали в списки. Ди-
ректор по развитию RNC Pharma Ни-
колай Беспалов согласен, что идея из-
менения процедуры формирования 
перечней интересна в первую оче-
редь компаниям, чьи препараты в эти 
списки не попадают. В то же время он 
считает, что предлагаемые ОНФ изме-
нения не сделают систему кардиналь-
но прозрачнее. По мнению господина 
Беспалова, приоритет выбора тех или 
иных препаратов должен быть закре-
плен за врачом.

Большинство опрошенных 
”
Ъ“ 

российских фармкомпаний не стали 
комментировать инициативу ОНФ. 
Только в «Нативе» открыто поддер-
живают идею пересмотра процеду-
ры включения лекарств в перечни. 
Там отмечают, что при формирова-
нии списков нужно в первую оче-
редь учитывать наличие смежных 
нормативных актов, которые часто 
ограничивают возможность включе-
ния новых препаратов.

В Минздраве не ответили на за-
прос 

”
Ъ“, сославшись на «техниче-

ские причины».
Мария Котова

Лекарствам вызвали народный фронт
ОНФ просит изменить критерии их попадания в список важнейших препаратов

Крупнейший кредитор Башкир-
ского птицеводческого комплек-
са имени Гафури (БПК; работал 
под брендом «Индюшкин») Рос-
сельхозбанк предпринимает ша-
ги по установлению контроля 
над банкротством предприятия. 
Банку удалось в кассации оспо-
рить мировое соглашение, на ос-
новании которого крупным кре-
дитором «Индюшкина» с суммой 
требований 4 млрд руб. стал 
фонд «Урал» первого президента 
Башкирии Муртазы Рахимова. 

Кассационный арбитражный суд 
Уральского округа удовлетворил жа-
лобу Россельхозбанка на определение 
арбитражного суда Башкирии, кото-
рым в июле 2017 года было утвержде-
но мировое соглашение благотвори-
тельного фонда «Урал» с крупным 
должником банка — Башкирским 
птицеводческим комплексом имени 
Гафури. Предприятие до конца 2017 
года выпускало продукцию под брен-
дом «Индюшкин» и было третьим по 
величине производителем индейки в 
России после холдинга «Дамате» Нау-
ма Бабаева и «Евродона» Вадима Ване-
ева. С 2017 года предприятие нахо-
дится в процедуре наблюдения. Об-
щая сумма требований превышает 
12 млрд руб., из которых 7 млрд руб.— 
от Россельхозбанка. В банке заложено 
оборудование и доли обоих совла-
дельцев БПК — Нелли Юсуповой (до-
чери башкирского предпринимателя 
Марселя Юсупова) и Дамира Камило-
ва, экс-владельца Уралкапиталбанка 
(лицензия отозвана в феврале).

Фонд «Урал» (правление возглавля-
ет первый президент Башкирии Мур-
таза Рахимов) пока не включен в ре-
естр кредиторов БПК. В мировом со-
глашении, которое оспорил банк, 
БПК признал задолженность перед 
фондом в размере 4 млрд руб. и обя-
зался погасить ее частями до марта 
2018 года. Долг возник из-за новации 
(замены) вексельного долга на заем-
ный: в 2015 году, когда фонд кредито-
вал «Индюшкина», предприятие пе-
редало ему векселя со сроком погаше-
ния в 2016 году. Но кассация сочла, 
что арбитражный суд Башкирии, ут-

верждая договоренность, не убедился 
в существовании векселей. Фонд не 
представил «ни подлинников вексе-
лей, ни их копий», отмечается в реше-
нии суда, а «обстоятельства перехода 
прав векселедержателя к фонду 

”
Урал“ не устанавливались». Более то-

го, «Урал» «уклонился от подтвержде-
ния задолженности, ссылаясь на но-
вирование вексельного обязательст-
ва в заемное». 

Ранее власти Башкирии сообщали, 
что Россельхозбанк готов завести в 
БПК нового инвестора, чье имя не рас-
крывалось. В банке на запрос 

”
Ъ“ не 

ответили, но он уже подал заявление 
в суд об обращении взыскания на до-
лю Нелли Юсуповой в «Индюшкине». 
В отношении доли, заложенной Да-
миром Камиловым (он проходит про-
цедуру банкротства), такого заявле-
ния пока нет. Акционеры БПК не отве-
тили на звонки 

”
Ъ“.

Еще весной в фонде «Урал» 
”
Ъ“ гово-

рили, что часть долга Марселя Юсупо-
ва будет возвращена активами, в том 
числе площадями в торгцентре «Ире-
мель» в Уфе. Тогда же дочерней компа-
нии фонда — ООО «Иремель-инвест» 
отошли 38,3 тыс. кв. м торговых пло-
щадей и 39,3 тыс. кв. м парковки ТРК. 
Сумма сделки оценивалась в 746 млн 
руб. Теперь представитель «Урала» зая-
вил 

”
Ъ“, что эта сделка не была связана 

с погашением долга. В фонде уверены, 
что при новом рассмотрении дела в су-
де смогут доказать факт задолженно-
сти «Индюшкина».

Партнер юридической фирмы «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Дмитрий 
Клеточкин не исключает согласован-
ных действий фонда «Урал» и «Ин-
дюшкина» «для придания видимости 
законности долга предприятия перед 
фондом». «Если в итоге фонд не смо-
жет доказать, что давал деньги или 
иное ценное имущество БПК, его тре-
бования как кредитора будут откло-
нены»,— уточняет юрист. При этом, 
добавляет он, оригиналов векселей 
может оказаться недостаточно: воз-
можно, потребуется доказать право-
отношения, ставшие основой для вы-
дачи векселей.

Булат Баширов, Уфа

Муртазе Рахимову 
не дают съесть индейку 
Фонд «Урал» может потерять БПК 

Жилье на вторичном рынке 
снова начало дорожать. После 
четырех лет падения цен в 2018 
году средняя стоимость кварти-
ры в Москве и Подмосковье вы-
росла на 5%, в отдельных райо-
нах рост составил до 19%. Рынок 
обновил значения и, как про-
гнозируют риелторы, может 
остаться на этом уровне в бли-
жайшие несколько лет.

За январь—сентябрь 2018 года 
квартиры на вторичном рынке в Мо-
скве и в ближайшем Подмосковье 
выросли в среднем на 5%, в Санкт-Пе-
тербурге и Ленинградской области 
— на 6%. В других крупных городах (с 
населением более 300 тыс. человек) 
средняя прибавка в стоимости соста-
вила 2%. Такие данные предоставил 

”
Ъ“ ЦИАН.

Руководитель аналитического 
центра ЦИАН Алексей Попов назы-
вает одной из причин новой тенден-
ции следующий фактор: продавцы в 
Москве стали быстрее реагировать 

на развитие транспортной инфра-
структуры и выставлять квартиры на 
продажу с учетом этих улучшений, 
поэтому с рынка быстро уходят лик-
видные лоты. В итоге средняя цена 
на вторичном рынке столицы за три 
квартала текущего года выросла на 
5% (до 194,8 тыс. руб. за кв. м) по срав-
нению с аналогичным периодом 
2017 года. Самое заметное подорожа-
ние произошло в Новомосковском 
округе — на 19%, до 133,4 тыс. руб. за 
кв. м. На втором месте — Восточный 
округ, где рост составил 10%, до 172 
тыс. руб. за кв. м. Средняя цена квар-
тир на вторичном рынке в ближай-
шем Подмосковье выросла на 5%, 
как и в Москве, сейчас она достигает 
90 тыс. руб. Здесь максимальное для 
региона подорожание произошло в 
Ленинском районе — на 25%, до 
107,7 тыс. руб. за кв. м.

По словам директора департа-
мента вторичного рынка «Инком-
Недвижимости» Сергея Шломы, по-
дорожание произошло на фоне того, 

что совпал ряд фундаментальных 
факторов. Например, окончание че-
тырехлетнего цикла падения цен на 
жилье на вторичном рынке, которое 
произошло наряду с изменениями 
на рынке новостроек (порядок рабо-
ты девелоперов жилья полностью 
изменится в июле следующего года 
— в соответствии с поправками в от-
раслевое законодательство), веду-
щими к росту стоимости квартир в 
новых домах в среднем на 15%. Пока 
квартиры на вторичном рынке де-
шевели — их стоимость с 2014 года 
упала на 30–40% (данные «Инком-Не-
движимости»). На первичном рынке 
возникли предпосылки для струк-
турных изменений, так как не все 
действующие застройщики смогут 
выполнять требования изменивше-
гося законодательства. «Потенци-
ально объем нового строительства 
будет сокращаться, так как застрой-
щиков станет меньше»,— прогнози-
рует эксперт.

Вторичный рынок быстро отреа-
гировал на произошедшие переме-
ны: в начале 2018 года ускорилась 
продажа недорогих квартир, к авгу-
сту объем предложения сократился 
почти на 25%. «В начале этого года 
условную типовую однокомнатную 
квартиру в спальном районе Мо-

сквы можно было приобрести за 4,2–
4,5 млн руб., сейчас цена 5 млн 
руб.»,— указывает Сергей Шлома.

Рост спроса подтверждается ста-
тистикой Росреестра, который по 
итогам восьми месяцев 2018 года за-
фиксировал около 94 тыс. сделок на 
вторичном рынке Москвы,— это в 
полтора раза больше, чем за анало-
гичный период прошлого года. «На 
первичном рынке темпы скромнее, 
прирост сделок составил около 
27%»,— отмечает Алексей Попов. В 
Подмосковье похожая ситуация, но 
цифры другие: число сделок на вто-
ричном рынке не изменилось, а на 
первичном рынке упало на 6%. По 
словам господина Попова, еще один 
признак оживления вторичного 
рынка — снижение срока экспози-
ции, он сократился на 20–25%.

Текущее подорожание квартир 
на вторичном рынке не означает, 
что цены будут расти ежемесячно. 
«Рынок обновил ценовой уровень, 
который может сохраняться до пя-
ти лет»,— отмечает Сергей Шлома, 
добавляя, что динамику будет кор-
ректировать изменение ставок по 
ипотеке. Они уже сейчас приближа-
ются к психологически важному 
уровню 10%.

Екатерина Геращенко

Вторичному рынку подобрался рост
В Москве и Подмосковье стали дорожать квартиры из старого фонда

Прокуратура вернула следствию 
уголовное дело в отношении 
основателя «Аймобилко» Нико-
лая Белоусова, которому вме-
нялся в вину сбыт пиратско-
го контента в особо крупном 
размере через сайт «Либрусек». 
 Прокуратура посчитала, что го-
сподин Белоусов не может быть 
признан виновным, поскольку 
он не знал о незаконном разме-
щении книг на сайте. Потерпев-
шая сторона, интернет-магазин 
«ЛитРес», опасается, что в ре-
зультате пираты почувствуют 
себя безнаказанными.

Прокуратура Москвы отказала в 
направлении в суд уголовного дела в 
отношении основателя «Аймобил-
ко» Николая Белоусова, следует из 
постановления ведомства (есть у 

”
Ъ“). Следствие велось с конца 2016 

года, когда интернет-магазин книг 
«ЛитРес» обратился в полицию, рас-
сказал представитель потерпевшей 
стороны адвокат Роман Мишин. Пре-
тензии были связаны с размещени-
ем пиратского контента на сайте 
«Либрусек» в течение нескольких 
лет. «Аймобилко» же предоставлял 
форму оплаты, с помощью которой 
пользователи могли купить абоне-
мент на пользование «Либрусеком». 
По мнению «ЛитРес», «Либрусек» не-
законно продавал книги нескольких 

издательств, включая «Рипол Клас-
сик», «Самокат», и издательств, вхо-
дящих в «Эксмо-АСТ». Магазин оце-
нил ущерб в 3,7 млн руб. Следствие 
установило причастность Николая 
Белоусова к использованию объек-
тов авторского права, размещенных 

на ресурсе в нарушение закона. Ему 
вменялся в вину сбыт контрафакта в 
особо крупном размере, указывается 
в материалах дела.

В постановлении прокуратуры 
указывается, что до направления 
претензий от правообладателей Ни-
колай Белоусов не знал о незаконно-
сти размещения книг на «Либрусе-
ке». Таким образом, преступный 
умысел наступил после того, как 
предприниматель продолжил про-

давать книги, получив претензию. 
Поскольку часть контента «Либру-
сек» удалил, объем дальнейших про-
даж не превысил 100 тыс. руб. и не 
является преступлением, полагает 
прокуратура. Сам Николай Белоусов 
во время следствия настаивал на ле-
гальности «Либрусека» и наличии у 
него договоров с правообладателя-
ми, хотя и не смог представить след-
ствию такие документы, указывают 
в Ассоциации по защите авторских 
прав в интернете (АЗАПИ).

«Либрусек» был основан в 2007 го-
ду. В 2016-м по иску издательства АСТ 
«Либрусек» был заблокирован на тер-
ритории России по решению Мосго-
рсуда. На тот момент на ресурс захо-
дили меньше 10 млн человек в ме-
сяц. Тогда же полиция провела обы-
ски в квартире Николая Белоусова, в 
результате чего онлайн-библиотека 
перестала работать. В октябре 2016 
года следствие возбудило уголовное 
дело уже в отношении главы АЗАПИ 
Максима Рябыко: его подозревали в 
вымогательстве 50 млн руб. у Нико-
лая Белоусова.

Если подход прокуратуры не из-
менится, то уголовное дело будет 
прекращено в связи с отсутствием 
состава преступления, считают в 
АЗАПИ. Фактически такое решение 
может поставить под сомнение всю 
практику по уголовному преследо-

ванию пиратов, предупреждают там: 
«Ранее постулатом было то, что про-
дажа контрафакта без договора с пра-
вообладателем автоматически озна-
чает наличие умысла». Господин Ми-
шин добавил, что из решения проку-
ратуры следует, что любое произве-
дение можно копировать и распро-
странять вплоть до момента направ-
ления претензий. В итоге созданный 
прецедент негативно скажется на ре-
шениях авторов, в том числе зару-
бежных, публиковать контент в Рос-
сии, считает он.

Ответственность сайта наступает 
именно с момента размещения пи-
ратского контента, считает руково-
дитель практики НЮС «Амулекс» 
Алена Зеленовская. По ее словам, ре-
шение прокурора неоправданно, по-
тому что именно администратор 
сайта определяет возможность на-
полнения домена контентом, а сле-
довательно, несет ответственность 
за нарушение авторских прав. Уго-
ловное преследование не является 
востребованной формой борьбы с 
пиратством, чаще уголовное дело ис-
пользуют как способ добиваться 
компенсаций в денежном эквива-
ленте или средство сбора доказа-
тельств для гражданского иска, пола-
гает партнер фирмы «Рустам Курма-
ев и партнеры» Дмитрий Горбунов.

Елизавета Макарова

Пираты задержатся в библиотеке
Дело о контрафакте на «Либрусеке» возвращено следствию

В ходе исполнения майских ука-
зов президента Госфильмофонд 
получит почти 3,8 млрд руб. 
на оцифровку архива советских 
киностудий. Это меньше, чем 
предприятие запрашивало: вме-
сте со строительством фильмох-
ранилища ему требовалось око-
ло 5 млрд руб. Оставшееся Гос-
фильмофонд рассчитывает по-
лучить с помощью Минкульта.

Госфильмофонд получит 3,763 мл-
рд руб. на модернизацию в течение 
пяти лет, заявил его гендиректор Вя-
чеслав Тельнов. Это крупнейший ки-
ноархив в России, в нем хранятся не-
гативы кинолент 30 киностудий, 
включая «Мосфильм», «Ленфильм», 
Киностудию имени Горького и др. Гос-
фильмофонд просил субсидию в рам-
ках нацпроекта по майским указам 
президента. В том числе 1,2–1,4 млрд 
руб. на здание со специальными сис-
темами охлаждения и теплоснабже-
ния, 1,5 млрд руб. на оборудование 
для цифровизации и 2–2,2 млрд руб. 
на оборудование для хранения архи-
вов, уточнила пресс-секретарь Гос-
фильмофонда Дарья Аношина.

Но из этой суммы предприятию 
подтвердили не все, уточнил Вяче-
слав Тельнов: «К сожалению, туда не 
входит строительство фильмохрани-
лища, но мы в плотном контакте с Ми-
нистерством культуры». Сейчас оциф-
ровано только 8% архива. Госфильмо-
фонд зарабатывает на нем 140–
150 млн руб. в год. Согласно отчетно-
сти фонда, в этом году он планирует 
получить около 1 млрд руб., в том чи-
сле 210 млн руб. от услуг, 125 млн руб. 
от реализации прав и 600 млн руб. 
субсидий. Также предприятие полу-
чило 30 млн руб. от реализации не-
профильных активов, включая под-
собное хозяйство и лесопилку.

Экс-глава фонда Николай Борода-
чев тоже запрашивал субсидию у госу-
дарства. В 2014 году он оценивал оциф-
ровку архива со строительством филь-
мохранилища в 6 млрд руб. на пять 
лет, сообщали «Ведомости». Вячеслав 
Тельнов руководит фондом с января, 

после того как в конце 2017 года кине-
матографисты пожаловались премье-
ру Дмитрию Медведеву на Николая 
Бородачева из-за «финансирования до-
рогостоящих проектов, не связанных 
с выполнением основных задач Гос-
фильмофонда» и «категорического не-
приятия современных технологий». 
Студиям нужна возможность распоря-
жаться правами на контент, а фонд мо-
жет остаться депозитарием фильмов, 
но не заниматься их продажей, гово-
рила на декабрьском правительствен-
ном совете по кино глава «Союзмуль-
тфильма» Юлиана Слащева. В 2017 го-
ду «Союзмультфильм», «Ленфильм» и 
Киностудия имени Горького также об-
ращались к президенту России Влади-
миру Путину с жалобой на Госфильмо-
фонд: студии пытались договориться с 
ним об использовании прав на кол-
лекции, но безуспешно.

Госфильмофонд постепенно пере-
дает права студиям, отмечает Вяче-
слав Тельнов. Интернет-права на «зо-
лотую коллекцию» «Союзмультфиль-
ма» уже возвращены студии, теперь 
фонд готовит два контракта о переда-
че прав на использование советских 
фильмов «Ленфильму» и Киностудии 
имени Горького, пояснил он. Права 
на эту коллекцию освободятся не ра-
нее 2024 года. Ранее правительство 
постановило передать киностудиям 
права на фильмы при условии разде-
ления выручки от их реализации по-
полам с фондом. Кроме 120–130 со-
ветских фильмов из «золотой коллек-
ции» у фонда есть еще 1,5 тыс. филь-
мов, права на которые фонд также го-
тов передать студиям, сообщила Да-
рья Аношина. Основатель продюсер-
ской компании «Профит» Игорь Тол-
стунов называет передачу прав от 
Госфильмофонда киностудиям «ло-
гичной». Госфильмофонд — это ар-
хив, его дело — заниматься хранени-
ем, научной работой, полагает Игорь 
Толстунов, а продавать права — это 
не совсем дело фонда, и «хорошо, что 
это стало всем понятно.

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

Кино готовят к оцифровке
Госфильмофонд  
получит почти 3,8 млрд рублей

У нас слишком разные цены 
в разных регионах страны, 
разные перечни льготных 

лекарств
— Татьяна Голикова,

глава Счетной палаты, в январе 2017 года

Ц И Т А Т А

5,3 миллиарда 
рублей
составит объем 
 российского рынка 
электронных книг 
в 2018 году,  
по данным «ЛитРес»
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В Парижской опере новая «Береника» Микаэля Жарреля

Первой премьерой нового  
балетного сезона в Парижской 
опере стал «Декаданс» популяр-
ного израильского хореографа 
Охада Наарина — спектакль-ком-
пиляция из его же собственных 
постановок, созданных в раз-
ные годы для Batsheva Dance 
Company. Из  Парижа — Мария 
 Сидельникова.

 Нынешний сезон у Париж-
ской оперы юбилейный. В 2019 го-
ду исполнится 350 лет со дня осно-
вания Людовиком XIV Королевской 
академии музыки — старейшего те-
атра в мире, где были и опера, и ба-
лет, и оркестр. Придворная школа 
танца появилась еще раньше, так 
что Франция по праву гордится свои-
ми традициями классического бале-
та, образцовой выучкой, с оглядкой 
на которую преподают от Москвы 
до Нью-Йорка, и этуалями-небожи-
телями, которые на протяжении не-
скольких поколений задавали план-
ку всему балетному миру.

Но для открытия юбилейного се-
зона худрук балета Парижской оперы 
Орели Дюпон выбрала модный танце-
вально-оздоровительный язык gaga. 
Конферансье с могильной серьезно-
стью зачитывает по бумажке прось-
бу выключить мобильные телефоны. 
В тишину врезается громкая музыка, 
и группа очень молодых людей начи-
нает серию очень энергичных дви-
жений. Тянут косые мышцы живота, 
выворачивают руки, бросаются нога-
ми, словно они им не принадлежат. 
С каждым повтором движения уско-
ряются, как при хорошей кардиотре-
нировке. Пульс зашкаливает, пот ру-
чьем — и вдруг новый эпизод и по-
степенное замедление. Потом опять 
коллективный экстаз, опять конфе-
рансье — юмористическая зарядка 
для зала («Встаньте, сядьте, кто не го-
ворит по-французски, кто мастурби-

рует, кто зарабатывает столько-то» — 
нарядная публика веселилась, быв-
шая директор балетной школы Опе-
ры Клод Бесси не сдвинулась с места), 
танцы со зрителями на сцене, дуэт, 
массовка, еще массовка, опять шутка, 
экстаз и финал. Впрочем, точку мож-
но ставить в любой момент.

Новая версия «Декаданса» — это 
все то же старое эффектное шоу, ко-
торое 66-летний Охад Наарин налов-
чился собирать из своих же постано-
вок и пускать по миру. Поэтому ощу-
щение дежавю нужно расценивать 
как художественный прием, чтобы 
вдруг не закралась мысль, что хорео-
граф исписался. Бывший руководи-
тель главной израильской труппы 
Batsheva Dance Company и изобрета-
тель танцевальной техники gaga се-

годня все чаще выпускает не премь-
еры, а версии. Отличный маркетин-
говый ход, который освоили произ-
водители на всех фронтах — от тех-
ники до моды.

Первый эксперимент с «Декадан-
сом» был проведен в 2000 году. К де-
сятилетию руководства Batsheva На-
арин собрал коллаж из своих лучших 
постановок. Оказалось, что это гото-
вый гастрольный хит — за час с ко-
пейками весь Наарин, минимум рек-
визита, никаких декораций и музы-
ка в записи (тут тоже коллаж — от из-
раильского фольклора до Вивальди 
и The Beach Boys). Плюс универсаль-
ная структура, позволяющая выпу-
скать столько версий, сколько поже-
лается, и опять же при минимальных 
творческих, технических и финансо-
вых усилиях. Права на «Декаданс» по-
лучили многие мировые труппы. Те-
перь дошла очередь и до Парижа.

В парижской версии собраны де-
вять спектаклей — от старейшего 
«Mabul» (1992) до «Sadeh21» (2011), 

и она многолюдна, в ней заняты 
30 артистов труппы — сплошь мо-
лодежь, ни одной этуали. Охад На-
арин уверен, что именно моло-
дая кровь и темперамент должны 
оживить искусственно собранное 
тело спектакля и дать ему новое 
звучание. Энергия у французских 
танцоров действительно бьет че-
рез край: выговаривать гагу — это 
не крутить итальянское фуэте на пу-
антах, отрывайся по полной в удо-
вольствие себе и телу. Балетные ар-
тисты такое любят. Но даже их юно-
шеский максимализм не в силах 
удержать спектакль. Он трещит по 

швам и превращается в попурри, 
обесценивая первоисточник.

Знаменитый отрывок из «Анафа-
зы» (1993), когда под еврейскую пас-
хальную песню, положенную на от-
бивной перкуссионный ритм, 28 ар-
тистов в строгих мужских костюмах 
постепенно раздеваются,— бесспор-
но, одно из лучших сочинений Оха-
да Наарина. Повторение этой корот-
кой танцевальной фразы, которая 
каждый раз кончается «коллектив-
ным расстрелом» («жертвы» по одно-
му взлетают в прогибе над своим сту-
лом, словно им в спину ударила пуле-
метная очередь), в свое время доводи-

ло до исступления даже депутатов-ха-
сидов, которые проклинали Наарина 
за кощунство. В составе же «Декадан-
са» отрывок звучит как эффектный 
тизер, не более того. Не прижился 
и «Вирус Наарина». Хореограф сочи-
нил его в 2001 году, в разгар израиль-
ско-палестинского кризиса, музыку 
заказал арабско-израильскому ком-
позитору, центральную партию от-
дал чернокожим артистам. Тогда по-
лучилась взрывоопасная смесь, сей-
час — не было ни единой искры. Но, 
конечно, и такое обесценивание при 
желании можно расценивать как но-
вомодный художественный прием.

ПРЕМЬЕРА СОВРЕМЕННЫЙ ТАНЕЦ

Упадок балетных сил
«Декаданс» Охада Наарина в Париже

В прокат вышел фильм «Чело-
век, который убил Дон Кихота», 
на постановку которого Терри 
Гиллиам убил 29 лет жизни. Ми-
хаил Трофименков удостоверил-
ся, что Рыцарь печального обра-
за действительно на какое-то 
время умер для мирового кино.

 Место если не в исто-
рии, то в Книге Гиннесса Гиллиаму 
гарантировано. На его фоне Алексей 
Герман, снимавший «Трудно быть 
богом» жалкие 14 лет,— спринтер. 
За 29 лет сменилось полдюжины пар 
актеров на главные роли, некоторые 
из них просто умерли. То кончались 
деньги, то начинались природные 
катаклизмы, и этот цирк продолжал-
ся до самой каннской премьеры, ко-
торую продюсер Паулу Бранку, недо-
вольный внеконкурсным статусом 
фильма, хотел отменить. И не факт, 
что цирк завершился. Бранку отсу-
дил авторские права, есть шансы на 
продолжение мыльной оперы.

Держа человечество в курсе этих 
скорбных перипетий, Гиллиам с точ-

ки зрения маркетинга действовал 
грамотно. Документальный фильм 
«Затерянные в Ламанче» (2002) о кра-
хе съемок с участием Жана Рошфора 
и Джонни Деппа убедил мир в том, 
что фильма не будет, зато пополнит-
ся кладовая легенд о погибших ше-
деврах. Так что выход «Дон Кихота» 
должен был казаться чудом: Гиллиам 
посрамил титанов-неудачников ти-
па Орсона Уэллса.

Но роль одержимого поэта Гилли-
аму не очень шла. Борьба за «Дон Ки-
хота» не помешала ему снять семь 
фильмов, и решительно непонятно, 
почему на «Воображариум доктора 
Парнаса» (2009) деньги нашлись, а на 
«Дон Кихота» нет. Не разыгрывай Гил-
лиам психодраму, зрители приняли 
бы «Дон Кихота» как его очередной 
фильм, а не «священный Грааль».

У Гиллиама уже давно удобный 
статус «вещи в себе», выпавшей 
из кинопроцесса. Его фильмы сто-
ит сравнивать только между собой: 
«Дон Кихот» лучше нелепой «Теоре-
мы Зеро» и слабее «Воображариума», 
чье очарование заключалось в сно-
видческой невнятности. История 
же режиссера Тобби (Адам Драйвер), 
продавшего душу кинобизнесу, но 
обретшего себя благодаря старику 

Хавьеру (Джонатан Прайс), некогда 
игравшему у него в артхаусном «Дон 
Кихоте» и на этой почве сбрендивше-
му, удручающе внятна.

Сценарные судороги, скачки от 
яви к бреду и от магии к помойке 

навевают воспоминания о фильме 
Войцеха Хаса по романтическому 
шедевру Яна Потоцкого «Рукопись, 
найденная в Сарагосе», но скрыва-
ют мораль а-ля «Мюнхгаузен» Гри-

гория Горина. Улыбайтесь, благо-
родные доны, улыбайтесь. Меч-
тайте и обрящете. Русская мафия, 
представленная водочным королем 
Мишкиным (Хорди Молья),— это 
плохо. У каждой испанской шлю-
хи — душа Дульсинеи Тобосской. 
Цыгане и марокканцы — отлич-
ные ребята. Испанская инквизи-
ция появляется как всегда не вовре-
мя. Трамп — козел. За исключени-
ем последнего тезиса, неуместно-
го в контексте «заветного шедевра», 
все эти истины верны, но смертель-
но скучны, как смертельно скучна 
жена продюсера нимфоманка Дже-
ки (Ольга Куриленко), преследую-
щая Тобби.

Главная беда и тайна фильма 
в том, что в нем нет ровным сче-
том ничего, чего уже не было у Гил-
лиама. Дуэт Тобби и Хавьера — ко-
пия дуэта низвергнутой радиозве-
зды и бродяги, ищущего святой Гра-
аль, из «Короля-рыболова». Дурная 
бесконечность превращений — 
бледная тень сюрреалистических 
перипетий «Воображариума». Ры-
царские доспехи Прайс примерял 
в «Бразилии». В редкие и лучшие 
моменты в Гиллиаме просыпает-
ся былой хулиган из «Монти Пай-
тона», и тогда секьюрити прини-
мают арабских принцесс, которых 
злой волшебник наградил борода-
ми и усами, за шахидов.

Наверное, проблема кроется 
в первоисточнике. Пародию Сер-
вантеса на рыцарские романы по-
томки объявили трагедией, и па-
родия отомстила. Все экраниза-
ции и интерпретации «Дон Кихо-
та» — хоть Пабста с Шаляпиным, 
хоть Козинцева с Черкасовым — 
просто тоскливы. Зато теперь мы 
знаем имя убийцы Дон Кихота. Его 

зовут Терри Гиллиам, и, возможно, 
своим самоотверженным престу-
плением он на какое-то время из-
бавил человечество от новых экра-
низаций Сервантеса.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Режиссер, который убил 
Дон Кихота
Терри Гиллиам избавил зрителей от новых экранизаций Сервантеса

Н Е К Р О Л О Г

На 80-м году от остановки сер-
дца скончался народный артист 
России, один из самых знаме-
нитых артистов советской и рос-
сийской эстрады Роман Карцев.

Трудно сказать, что далекие по-
томки смогут понять о значении та-
ланта Романа Карцева: юмор, сатира, 
эстрада — «товар» скоропортящий-
ся, слишком уж привязанный к сво-
ей эпохе, особенно если речь идет 
об искусстве подцензурного общест-
ва, спрятанном в подтексты, в выра-
жения лиц и в интонации. Но совре-
менникам объяснять ничего не надо: 
Карцев был выдающимся талантом 
советской эстрады, вышедшим из ее 
самого, пожалуй, плодоносного ме-
сторождения — города Одессы, кото-
рый уже тоже никогда не будет тем, 
чем он был в прошлом веке. Там, в ин-
ституте инженеров морского флота 
будущий народный артист России 
когда-то познакомился с Виктором 
Ильченко и Михаилом Жванецким, 
с первым он потом создал один из са-
мых успешных творческих дуэтов со-
ветской эстрады, а второй стал одним 
из самых великих авторов страны.

Это был особый юмор — не про-
сто природное чувство смешного 
и беспощадная наблюдательность 
питали его; это был еще и юмор про-
тивостояния, юмор выжившего на-
рода, бывшего частью народа совет-
ского, юмор тех, кому в детстве по-
везло не сгореть с родителями в на-
цистских печах, а в молодости хва-
тало сил пробиться через фильтры 
«пятого пункта». Свою настоящую 
фамилию Кац артист Карцев сменил 
по совету многомудрого «главы» со-
ветской разговорной эстрады Арка-
дия Райкина — в 60-е годы все три 
одессита работали в его ленинград-
ском Театре миниатюр. Потом пути 
разошлись, они вернулись обратно 
в Одессу и лишь в самом конце 70-х 
обосновались в Москве.

Их скетчи и номера быстро ста-
ли буквально классикой — весь со-
ветский народ благодаря телепере-
дачам знал наизусть «Авас» и «Раки», 
Карцева и Ильченко слушали на маг-
нитофонах и пластинках, радуясь 
витальный силе, актерскому напору 
и редкому умению захватить внима-
ние любого зрителя — и профессора, 
и рабочего, и домохозяйки. Конечно, 
как и у всех больших талантов, у Кар-
цева можно было увидеть проявле-
ния важных культурных мотивов 
всего прошлого века — не случай-
но, что в его сольных программах 
(дуэт с Ильченко кончился в силу пе-
чальных обстоятельств — любимый 
партнер Карцева скончался в 1992 
году) звучали и Чехов, и Зощенко, 
и Хармс. И в тех же любимых наро-
дом «Раках» было много хармсовско-
го, абсурдистского — так что приход 
Карцева в театр миниатюр Михаила 
Левитина и участие в знаменитом 
спектакле «Хармс! Чармс! Шардам! 
Или Школа клоунов» и других рабо-
тах на сцене, разумеется, не был слу-
чайным эпизодом биографии.

Была еще одна важнейшая роль 
у Романа Карцева — Швондер в «Со-
бачьем сердце» 1988 года. Вообще, 
Карцев снимался и в других филь-
мах — острохарактерные эпизоды 
в его исполнении всегда запомина-
лись. Но роль председателя домкома 
в экранизации повести Булгакова не 
была ни веселой, ни даже сатириче-
ской — в революционном команди-
ре дворового масштаба было видно 
и прошлое тех, кто мстительно при-
шел к власти из бывшего унижения, 
и страшное будущее, которое ожида-
ло сначала их жертв, а потом и их са-
мих. Можно, конечно, здесь посето-
вать — как много еще мог сыграть 
этот изумительный артист, в том чи-
сле и серьезных драматических ро-
лей. Но лучше просто включить на 
экране любой номер в исполнении 
Карцева — и понять масштаб потери.

Отдел культуры

Смешной, как правда
Умер Роман Карцев

Бьющая через край энер-
гия танцоров не смогла 
удержать разваливающий-
ся спектакль 
ФОТО JULIEN BENHAMOU /  

OPERA NATIONAL DE PARIS

Сценарные судороги, скачки от яви  
к бреду и от магии к помойке навевают 
воспоминания о фильме Войцеха Хаса 
по романтическому шедевру  
Яна Потоцкого «Рукопись, найденная  
в Сарагосе», но скрывают мораль  
а-ля «Мюнхгаузен» Григория Горина

Дуэт Тобби (Адам Драйвер) 
и  Хавьера (Джонатан 
Прайс) —  копия дуэта 
 низвергнутой радио звезды 
и бродяги, ищущего  
святой Грааль, из «Короля- 
рыболова» 
ФОТО DIEGO LOPEZ CALVIN
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КХЛ

«Динамо» вспомнило 
золотое прошлое
Новым тренером московского клуба стал Владимир Крикунов

Неожиданные проблемы, которые испы-
тывает в нынешнем чемпионате КХЛ мо-
сковское «Динамо», привели к возвра-
щению на должность главного тренера 
популярной хоккейной команды чело-
века, с чьим именем связана одна из са-
мых ярких побед в ее истории. Вместо 
отправленного в отставку Владимира 
Воробьева динамовцев возглавил Вла-
димир Крикунов, выигравший с ними 
чемпионский титул в 2005 году. Правда, 
свежий бэкграунд специалиста-ветера-
на — слишком скромный — не намека-
ет на то, что при нем «Динамо» обречено 
пережить новый взлет.

чера московское «Динамо» объ-
явило об отставке главного тренера коман-
ды Владимира Воробьева и о назначении на 
освободившийся пост Владимира Крикуно-
ва. В том, что в знаменитом клубе произошла 
смена наставника, нет ничего неожиданно-
го. Предыдущий сезон, в котором «Динамо» 
не смогло попасть в число участников play-off 
КХЛ, вошел в список самых провальных в его 
истории. Текущий пока складывается ничуть 
не лучше, несмотря на то что перед его стар-
том о динамовцах говорили по крайней мере 
как о теневых фаворитах, готовых попортить 
кровь фаворитам безусловным. Бело-голубые 
усилились целой группой известных хоккеи-
стов вроде Вадима Шипачева, Дмитрия Кагар-
лицкого, Андрея Миронова, Максима Афи-

ногенова, Патрика Закриссона. Однако уси-
ление им до сих пор не помогло. В 13 матчах 
регулярного чемпионата «Динамо» одержало 
лишь три победы, а поражение в понедель-
ник от «Трактора» стало для него четвертым 
подряд. Москвичи сейчас занимают лишь де-
сятое место в таблице Западной конферен-
ции, находясь вне «зоны play-off».

По-настоящему любопытной выглядит 
разве что фигура сменщика потерпевшего 
крах Владимира Воробьева. Владимир Кри-
кунов — почти такой же знаковый для «Ди-
намо» персонаж, как занявший летом долж-
ность генерального директора клуба Вале-
рий Шанцев. При господине Шанцеве в ро-
ли первого лица клуба бело-голубые доми-
нировали в отечественном хоккее в 1990-е. 
А с именем господина Крикунова связан, мо-
жет быть, наиболее яркий среди его хоккей-
ных триумфов, тоже, впрочем, очень давний.

Владимир Крикунов впервые возглавил 
«Динамо» в 2004 году, прославившись до это-
го тем, что, будучи тренером сборной Бело-
руссии, умудрился вывести ее в полуфинал 
турнира Олимпиады в Солт-Лейк-Сити, одо-
лев по дороге к нему считавшихся претен-
дентами на золото шведов. С динамовцами 
наставник, известный любовью к серьезней-
шим тренировочным нагрузкам, с ходу взял 
золото российского чемпионата. Причем чем-
пионат был особенным. В 2004 году НХЛ объ-
явила локаут. Многие звезды североамери-
канской лиги, чтобы не терять игровую пра-
ктику, отправились выступать в Европу, и зна-
чительная часть из них — в российскую лигу.

При этом нельзя сказать, что «Динамо» 
укрепилось сильнее остальных. Составы 
«Ак Барса» и «Авангарда» смотрелись, пожа-

луй, поярче. Но бело-голубые, у которых вы-
делялись прибывший из НХЛ Павел Дацюк и 
совсем юный Александр Овечкин, будущий 
главный снайпер мирового хоккея, сначала 
заняли первую позицию в регулярном чем-
пионате, а затем выиграли три серии play-
off, разбив в финальной тольяттинскую «Ла-
ду» всухую — в трех матчах.

Между тем воспоминания о том успехе 
вряд ли должны служить веским основани-
ем, чтобы верить в то, что возвращение Вла-
димира Крикунова гарантирует «Динамо» 
взлет. Тренер, которому уже 68 лет, покинул 
его в 2008 году, поруководив помимо столич-
ного клуба еще и национальной командой 
страны, и после этого трудился в различных 
командах — «Нефтехимике», «Ак Барсе», «Ба-
рысе», сборных Казахстана и Белоруссии. 
Но нигде у него не было каких-то абсолют-
но бесспорных достижений. Чаще же всего 
Владимир Крикунов расставался с команда-
ми, поскольку менеджменту казалось, что 
они могли бы показывать более впечатляю-
щие результаты.

Последним местом его работы был ека-
теринбургский «Автомобилист». Неплохо 
укомплектованный, он в прошлом сезоне 
вышел в play-off, но в первом же раунде сре-
зался на посеянном ниже магнитогорском 
«Металлурге». Контракт с Владимиром Кри-
куновым не продлили.

Алексей Доспехов

В разгар кризиса «Динамо» решило  
сделать ставку на опыт 68-летнего  
Владимира Крикунова, который  
в 2005 году одержал с ним одну  
из самых ярких побед в истории 
клуба  ФОТО АНДРЕЯ ХОЛМОВА/ТАСС

ЧЕСТНЫЕ ВЫБОРЫ

Аркадий Дворкович сыграет против ресурса
Бывший вице-премьер РФ борется за пост президента FIDE с Георгиосом Макропулосом

Сегодня в Батуми состоятся выборы но-
вого президента Международной шах-
матной федерации (FIDE). Прежний —  
Кирсан Илюмжинов, который руково-
дил структурой почти четверть века, от-
казался от участия в них на волне адми-
нистративного кризиса в федерации. 
Фаворитами в борьбе за должность яв-
ляются главный оппонент господина 
Илюмжинова — грек Георгиос Макропу-
лос, который долгое время был правой 
рукой президента FIDE, а также бывший 
вице-премьер РФ Аркадий Дворкович. 
Источники ”Ъ“ называют предстоящие 
выборы «чрезвычайно интригующи-
ми», оценивая шансы соперников как 
«50 на 50». По их мнению, на стороне го-
сподина Дворковича «огромный авто-
ритет и вес» в шахматном мире России, 
а на стороне господина Макропулоса — 
в первую очередь «огромный админист-
ративный ресурс».

егодня в Батуми состоятся очеред-
ные выборы главы одной из крупнейших 
международных спортивных федераций. Их 
можно назвать историческими. Дело в том, 
что после них у FIDE впервые почти за чет-
верть века появится новый президент, кото-
рого выберут делегаты от 189 входящих в фе-
дерацию национальных ассоциаций.

С 1995 года ею руководил Кирсан Илюм-
жинов. Он планировал выдвигаться еще на 
один четырехлетний срок, но изменил ре-
шение на волне острейшего административ-

ного кризиса в своей организации. Кризис 
разразился еще в прошлом году, когда боль-
шая группа руководителей FIDE потребова-
ла от господина Илюмжинова уйти в отстав-
ку. Поводом для такого требования послужи-
ли санкции, наложенные на Кирсана Илюм-
жинова Минфином США. Из-за них федера-
ция не могла нормально осуществлять свою 

коммерческую деятельность. В конце кон-
цов господин Илюмжинов, который в ны-
нешнем столетии на президентских выбо-
рах неизменно сталкивался с очень авто-
ритетными и популярными противника-
ми (сначала — с бизнесменом Бесселом Ко-
ком, затем — с легендами шахмат Анатоли-
ем Карповым и Гарри Каспаровым) и жест-
кой критикой в свой адрес, но каждый раз 
выигрывал голосование с ощутимым пере-
весом, уступил давлению.

Первым объявил о том, что будет бить-
ся за президентский пост, возглавлявший 
«протестное движение» внутри FIDE Геор-
гиос Макропулос. Он работал в федерации 
с 1980-х годов и долгое время в статусе ви-
це-президента был правой рукой Кирсана 
Илюмжинова. Во время же кризиса, во мно-
гом им и инициированного, Макропулосу 
перешла часть ключевых президентских 
полномочий.

Позже о выдвижении объявили еще два 
кандидата. Но если известного английско-
го гроссмейстера Найджела Шорта эксперты 
считают абсолютным аутсайдером выборов, 
то появление летом в президентской гонке 
Аркадия Дворковича создало интригу, какой 
не было очень давно, а может быть, и никог-
да. Бывший вице-премьер РФ — авторитет-
ная фигура, по крайней мере в отечествен-
ном шахматном сообществе. На протяжении 
десяти с лишним лет он занимал различные, 
в том числе ключевые, должности в Россий-
ской шахматной федерации и в настоящий 
момент является членом ее попечительского 
совета. В международном шахматном сооб-
ществе его восприняли как предложенную 

Россией альтернативу Кирсану Илюмжинову 
— «нетоксичную» и обладающую несомнен-
ными преимуществами. К ним относят и ко-
лоссальный управленческий опыт, и знание 
спортивной проблематики, полученное, в 
частности, на посту председателя оргкомите-
та чемпионата мира по футболу, который Рос-
сия приняла в июне—июле нынешнего года.

Мировое первенство, кстати, позволило 
Аркадию Дворковичу свести знакомство с 
главой крупнейшей из спортивных федера-
ций — Международной федерации футбола 
(FIFA) — Джанни Инфантино. Господин Ин-
фантино перед батумскими выборами даже 
записал видеообращение, призывающее, по 
сути, делегатов конгресса FIDE отдать голоса 
«показавшему, как необходимо подходить к 
организации событий такого грандиозного 
масштаба», как футбольный чемпионат ми-
ра, российскому кандидату.

Между тем преимущества Аркадия Двор-
ковича, кажется, отнюдь не гарантируют ему 
победу. Источник 

”
Ъ“, хорошо знакомый с 

раскладом перед выборами, сказал, что «пре-
имущества есть и у Георгиоса Макропулоса, 
причем, не исключено, даже более серьез-
ные». Собеседник 

”
Ъ“ отметил, что господин 

Макропулос уже много лет «сидит на кноп-
ке», «занимаясь управлением FIDE» и «тесно 
общаясь с теми людьми, который будут го-
лосовать». При этом «некоторые из них зави-
сели от него, а некоторые, по существу, обя-
заны ему карьерой», поскольку от Георгиоса 
Макропулоса «зависели разного рода назна-
чения, то, какой стране достанется междуна-
родный турнир, решение вопросов, связан-
ных с финансированием».

Другой источник 
”
Ъ“ добавил, что, кроме 

«громадного административного ресурса», у 
господина Макропулоса «было больше време-
ни на раскрутку кандидатуры»: «Он ее начал 
еще в прошлом году, а Дворкович — лишь в 
июле». Источник оценил шансы соперников 
как «50 на 50», предположив, что все будет за-
висеть от того, удалось ли Аркадию Дворко-
вичу, представляющему государство, «облада-
ющее огромным авторитетом и весом в шах-
матах, заставить поверить в себя делегатов от 

”
маленьких“ шахматных стран», которых в 

FIDE на самом деле большинство.
Тем, конечно, привычнее видеть первым 

лицом федерации Георгиоса Макропулоса, 
но какие-какие вещи, связанные с кандида-
турой Аркадия Дворковича, им наверняка 
понравятся. Например, содержащийся в его 
предвыборной программе пункт о «сущест-
венной» поддержке «развивающихся» шах-
матных стран. Ее будет оказывать фонд раз-
вития с бюджетом €12 млн на четыре года, 
а на конгрессе господин Дворкович обещал 
представить документы, гарантирующие 
его наполнение «корпоративными спонсо-
рами». Должны понравиться им и слова, про-
изнесенные в видеообращении Джанни Ин-
фантино. Господин Инфантино заявил, что 
постоянно богатеющая в последнее время 
FIFA и FIDE «могли бы подумать в будущем о 
сотрудничестве в определенных областях»: 
«Мы могли бы посмотреть, каким образом 
помочь отдельным федерациям, которые ну-
ждаются в этом больше всего, создав таким 
образом тесный контакт между миром шах-
мат и футбола».

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ВОЛЕЙБОЛУ СРЕДИ ЖЕНЩИН

Девушки прошли 
от простого  
к сложному
Сборная России выиграла третий матч 
на старте мирового первенства

Во вторник женская сборная России 
провела третий матч на первом группо-
вом этапе чемпионата мира по волей-
болу, который проходит в Японии. В Ко-
бе рано утром по московскому времени 
она победила Азербайджан в трех пар-
тиях — 25:21, 25:21, 25:22. Пока коман-
да Вадима Панкова не знает поражений 
и гарантировала себе выход в следу-
ющий раунд соревнований, но самые 
сложные испытания у нее впереди.

е успел еще завершиться мужской 
чемпионат мира, который принимали Ита-
лия и Болгария, как в Японии стартовал 
аналогичный женский турнир. В нем тоже 
участвует сборная России, но в отличие от 
волейболистов, которые выступали в стату-
се фаворитов и не смогли оправдать возла-
гавшиеся на них надежды, не добравшись 
до пьедестала, с девушек спрос, откровен-
но говоря, изначально был невелик. В силу 
различных обстоятельств сейчас им очень 
сложно и, пожалуй, практически невоз-
можно рассчитывать на попадание в трой-
ку призеров. Слишком широк круг претен-
дентов на медали — это США, Сербия, Ки-
тай, Бразилия, Италия, Турция, Нидерлан-
ды, и, чтобы россиянки пробились-таки че-
рез этот строй, должно случиться нечто не-
вероятное. Ведь в последние годы они за-
метно сдали свои позиции — две победы 
подряд на чемпионатах мира 2006 и 2010 
годов или на Евро в 2013-м и 2015-м являют-
ся не более чем свидетельством былой мо-
щи отечественного женского волейбола и 
отчасти слабости конкурентов. Да и Вадим 
Панков, который призван возродить наци-
ональную команду, работает с ней лишь 
первый сезон. Тренер он, безусловно, ква-
лифицированный и авторитетный, но не 
волшебник. К тому же ему не удалось со-
брать оптимальный состав. Особенно ощу-
тимо отсутствие Татьяны Кошелевой, од-
ной из самых ярких волейболисток совре-
менности, которая не успела восстановить-
ся после операции на колене. А еще трав-
му получила доигровщица Наталья Крот-
кова, наигрывавшаяся в стартовой шестер-
ке в контрольных встречах. Таким образом, 
пострадали как атака, так и прием.

Кстати, при подготовке к чемпионату 
мира сборная демонстрировала неплохие 
результаты, заняв второе место на доста-
точно представительных турнирах Volley 
Masters в Монтрё и Gloria Cup в Белеке, а до 
этого завоевав главный приз на Rabobank 
Super Series в Эйндховене. Но если они 
и давали повод для оптимизма, то край-
не сдержанного и осторожного. И то, что 
в Японии россиянкам будет трудно, под-
твердил их второй матч на мировом пер-
венстве с Таиландом. Аутсайдера Трини-
дад и Тобаго на старте они обыграли лег-
ко, а вот в противостоянии с азиатской ко-
мандой оказались на грани поражения, 
уступив две первые партии. В итоге подо-
печные Панкова одержали волевую побе-
ду в пяти сетах, но одно очко уже потеря-
ли. Учитывая, что показатели первого эта-

па пойдут в зачет на следующем, подобных 
осечек лучше было избежать совсем.

Вообще, в группе С, где находятся росси-
янки, особняком априори стояла сборная 
США, с которой объективно тяжело тягать-
ся на равных. Все остальные соперники им 
по зубам. В третьем туре они встретились с 
Азербайджаном, полуфиналистом чемпио-
ната Европы 2017 года. Да и сейчас эта ко-
манда представляет опасность, в чем могли 
убедиться действующие чемпионки мира 
американки, когда едва не отдали первый 
сет, и особенно кореянки, проигравшие в 
итоге в четырех партиях. К слову, именно 
Южная Корея во главе с Ким Ён Кун виде-
лась основным конкурентом России в борь-
бе за второе место в группе. Но у Азербайд-
жана весьма внушительные крайние напа-
дающие — Полина Рагимова и Яна Кулан с 
ростом 195 см, а есть еще и не менее фак-
турная Наталья Маммадова, пусть ее луч-
шие годы уже позади. Так, Рагимова в мат-
чах против США и Кореи забила 23 и 24 оч-
ка соответственно. И прежде всего от их ду-
эли с Наталией Гончаровой зависело, чем 
закончатся российско-азербайджанские 
разборки в Кобе.

Рагимова бодро начала игру, и ее коман-
да сразу вырвалась вперед на три балла 
(4:1), но это был первый и последний раз, 
когда она так много вела в счете. В дальней-
шем постоянно лидировали россиянки, а 
азербайджанки пытались их догнать, при-
чем небезуспешно, поэтому на площад-
ке почти до самого конца присутствовало 
нервное напряжение. В каждом сете подо-
печные Панкова теряли довольно сущест-
венное преимущество, после чего, впро-
чем, отрывались вновь. В ключевых эпизо-
дах в отличие от противника они действо-
вали собранно и надежно. Нельзя не отме-
тить небольшое количество собственных 
ошибок — всего 10 против 21 у оппонен-
ток. Более чистый волейбол и позволил до-
биться победы. Да, Рагимова набрала 19 оч-
ков, однако героем встречи она не стала, 
и в кризисные моменты ее даже приходи-
лось менять. Гончарова принесла пример-
но столько же — 17 очков. 13 добавила Ксе-
ния Парубец.

Теперь в среду Россия проведет матч с 
Южной Кореей, а под занавес первого эта-
па в четверг сыграет с США. На второй ста-
дии чемпионата (с 7 по 11 октября) четвер-
ка лучших команд группы С объединится 
с сильнейшим квартетом группы В, откуда 
наверняка выйдут Китай, Италия, Турция и 
Болгария. Вот там россиянок ожидают уже 
куда более серьезные испытания. В третий 
раунд, или так называемый Финал шести, 
из этой восьмерки проследуют лишь три 
сборные.

Александр Ильин

Первый групповой этап. 
Третий тур
Группа C. Россия—Азербайджан 3:0. Таиланд—Тринидад и 
Тобаго 3:1. США—Южная Корея 3:1. Положение команд. 1. 
США — 9 очков. 2. Россия — 8. 3. Таиланд — 6. 4. Азербайджан — 
3. 5. Южная Корея — 1. 6. Тринидад и Тобаго — 0.

Сегодня встречаются: Южная Корея—Россия,  
Азербайджан—Тринидад и Тобаго, Таиланд—США.

В
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С В борьбе за пост президента FIDE 
Аркадию Дворковичу (на фото) 
противостоит ключевой  
функционер федерации      
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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